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панорама новостей
// примите поздравление

Праздник самого дорогого человека на свете

// ЖКХ

Новые котельные: автономно и экономно

// развитие

 Фото пресс-службы АПК.

Сделать спорт доступным

Уважаемые кузбассовцы! В по-
следнее воскресенье ноября в 
России традиционно отмечается 
День матери, один из самых 
добрых и прекрасных праздни-
ков. Мама – это самый дорогой 
человек на свете, который с 
первого дня в этом мире пере-
живает вместе с нами и радо-
сти, и невзгоды. Поддерживает 
и верит в наш успех, несмотря 
ни на что. Но сколько бы нам ни 
было лет, для мам мы навсегда 
останемся детьми. Это поис-
тине бесценное и удивительное 
чувство.

Любая мама счастлива толь-
ко тогда, когда у ее ребенка есть 
все необходимое для гармонич-
ного развития. В Кузбассе, как и 
по всей России, забота о семьях 

и детях остаётся в центре внима-
ния даже в самые сложные перио-
ды. По предложению президента 
Владимира Владимировича Пу-
тина введены беспрецедентные 
меры поддержки материнства и 
детства. Мы делаем все возмож-
ное, чтобы дети в нашей области 
росли здоровыми и счастливыми, 
чтобы они могли развивать свои 
таланты и способности вне зави-
симости от того, в каком населен-
ном пункте проживают. В рамках 
национальных проектов мы осна-
щаем современным оборудовани-
ем учреждения дополнительного 
образования и детские технопар-
ки. Ремонтируем и строим шко-
лы и детские сады. Устанавливаем 
спортивные площадки с безопас-
ным покрытием и тренажерами. 
Наша цель – сделать так, чтобы 

всем мамам в Кузбассе было ком-
фортно воспитывать детей, чтобы 
они были уверены в завтрашнем 
дне и благополучии своих семей. 

Дорогие женщины! Быть ма-
мой – это самое радостное, но од-
новременно и самое сложное дело 
в жизни. Спасибо вам за умение 
прощать, за терпение и заботу, за 
силу и нежность. От имени всех 
кузбассовцев примите искрен-
ние поздравления с Днём мате-
ри! Пусть у вас будет как можно 
больше поводов улыбаться! Пусть 
ваши дети и внуки радуют вас как 
можно чаще! Здоровья и благопо-
лучия вам и вашим близким, мира, 
уюта и счастья вашим семьям! 

С праздником!
С глубоким уважением,
губернатор Кузбасса  

С.Е. Цивилев.

В Краснобродском от-
крылся современный 
физкультурно-оздорови-
тельный комплекс.

В строительство и ос-
нащение объекта вложено 
почти 92 миллиона рублей: 
47,4 – из регионального 
бюджета, 44,3 – из местно-
го. Комплекс возведен по 
госпрограмме «Жилищная 
и социальная инфраструк-
тура Кузбасса» вместо ста-
рого здания, которое уже 
не могло вместить всех же-
лающих заниматься спор-
том. 

«Жители Красноброд-
ского сами решили, ка-
ким должен быть новый 
спортивный объект. В со-
ответствии с пожелания-
ми молодежи здесь будут 
работать секции вольной 
борьбы и бокса. Дети с 
особыми потребностями 
смогут заниматься со спе-
циально обученными ин-
структорами. Комплекс 
будет доступен не только 
для трёхсот ребят из мест-
ной детско-юношеской 
спортивной школы, но и 
для всех желающих. Та-
кие комфортные условия 
для занятий физкультурой 
должны быть во всех му-
ниципалитетах Кузбасса. 
Всего по итогам года в ре-
гионе откроется около ста 
спортивных объектов са-
мого разного уровня», – от-
метил губернатор Кузбасса 
Сергей Цивилев на церемо-
нии открытия комплекса.

Здесь есть удобные раз-
девалки, душевые, сауна, 
медицинский кабинет, но-
вый спортинвентарь, зда-
ние доступно для маломо-
бильных граждан. 

Напомним, в этом году 
уже введены в эксплуата-
цию физкультурно-оздо-
ровительный комплекс 
(ФОК) «Электрон» и ста-
дион «Металлург» в Бело-
ве, стадион в селе Березово 
Кемеровского округа. До 
конца года по нацпроекту 
«Демография», иницииро-
ванному Владимиром Пу-
тиным, будет введен ФОК 
в Новоильинском райо-
не Новокузнецка. Плани-
руется завершить строи-
тельство спортзала в селе 
Ариничево Ленинск-Куз-
нецкого округа.

Осенью 2021 года сдадут 
спорткомплекс в Междуре-
ченске и «Арену кузнец-
ких металлургов» в Ново-
кузнецке. В Кемерове до 
декабря следующего года 
построят крытый каток. К 
300-летию Кузбасса пла-
нируют сдать в эксплуата-
цию в Кемерове ледовый 
дворец «Кузбасс» на Мо-
сковской площади и мно-
гофункциональный центр 
игровых видов спорта с 
теннисными кортами на 
Комсомольском проспек-
те. Уникальный для регио-
на комплекс «Кузбасс-Аре-
на» будет завершен в 2022 
году, к чемпионату мира по 
волейболу.

Пресс-служба АПК.

За 2020 год в Кузбассе построят 
и реконструируют 23 котельные.

На объектах завершаются ра-
боты по замене оборудования. 
Реконструированные и новые 
котельные находятся в Анже-
ро-Судженске, Ленинске-Кузнец-
ком, Прокопьевске, Киселевске, а 
также Ленинск-Кузнецком, Про-
копьевском, Чебулинском, Топ-
кинском округах и Тисульском 
районе.

«На подготовку объектов жи-
лищно-коммунального хозяй-
ства Кузбасса к зиме в этом году 

было направлено около 7,5 мил-
лиарда рублей. По итогам 2020 
года будут построены и рекон-
струированы 23 котельные, что 
повысит надежность системы те-
плоснабжения. В том числе в му-
ниципалитетах установили 14 
блочно-модульных угольных ми-
ни-котельных. Их основное преи-
мущество – полная автономность. 
Уголь заправляется на срок от 7 
до 20 суток, а дальше вся рабо-
та оборудования контролируется 
диспетчером дистанционно. Со-
ответственно, нет необходимости 
в постоянном присутствии пер-

сонала, что снижает расходы на 
обслуживание энергообъектов», 

– отметил губернатор Кузбасса 
Сергей Цивилев.

Подача угля осуществляется 
через закрытый бункер, зола от-
водится в золоприемник. Это по-
зволяет полностью отказаться от 
угольного склада и золоотвала. 
При этом выбросы от сжигания 
угольного топлива минимальны.

К примеру, в Анжеро-Суджен-
ске вместо старой закрытой ко-
тельной будут работать две новые 
автоматизированные, их приоб-
рели на средства областного бюд-
жета. Одна котельная уже введена 
в эксплуатацию, вторая зарабо-
тает на днях. Еще две блочно-мо-
дульные котельные заработали в 
Чебулинском округе – в 1-м посел-
ке и в деревне Покровка.

В котельной деревни Зеледее-
во Юргинского округа установили 
новый, более мощный водогрей-
ный котел. Идет монтаж ново-
го оборудования в селе Мальцево, 
на очереди – котельная в поселке 
Юргинский. 

Всего в регионе функциониру-
ют 959 котельных. Благодаря мо-
дернизации системы теплоснаб-
жения в этом году были закрыты 
шесть старых объектов. В про-
шлом году коммунальщики Куз-
басса построили и реконструи-
ровали 18 котельных, а также 
ликвидировали 12 старых.

Пресс-служба АПК. Фото пресс-службы АПК.

5 000 000 000
// цифра

РУБЛЕЙ

получит Кузбасс дополнительно для вы-
полнения социальных обязательств перед 
гражданами и борьбу с распространением 
COVID-19. Соответствующее распоряжение 
подписал председатель правительства Ми-
хаил Мишустин. Как отметил губернатор 
Сергей Цивилев, в этом году регион недо-
получил значительный объем доходов из-
за пандемии коронавируса. Федеральные 
средства позволят решить несколько важ-
ных бюджетных задач, таких как своевре-
менная выплата всех пособий и субсидий, 
поддержка системы здравоохранения Куз-
басса. 

// сводка

По данным на 11.00 25 ноября, за прошед-
шие сутки в Кузбассе выявлено 172 случая 
заражения коронавирусом: Кемерово – 34, 
Новокузнецк – 33, Междуреченск – 15, Ан-
жеро-Судженск – 9, Белово – 8, Ленинск-
Кузнецкий – 8, Прокопьевск – 8, Юрга – 8, 
Осинники – 7, Мыски – 6, Киселевск – 6, Кал-
тан – 5, Полысаево – 5, Тайга – 5, Гурьевский 
МО – 4, Березовский – 3, Прокопьевский МО 

– 3, Краснобродский – 2, Мариинский МР – 2, 
Крапивинский МО – 1. 
3 пациента скончались; 191 выздоровел.  
В Кузбассе 16405 человек вылечились от ко-
ронавируса; медпомощь получают 3312 па-
циентов с диагнозом COVID-19. 
В медицинских стационарах, в обсерваторах 
и на домашней 14-дневной изоляции нахо-
дятся 10734 человека.
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// здравоохранение

Лечение без перерывов на праздники

 Фото Сергея Гавриленко.

// перспектива

Парк-музей на два берега
Окончание. начало на 1-й стр.

«Мы хотим всё это объеди-
нить в один комплекс, в том 
числе на следующем этапе вос-
становить канатную дорогу, по 
которой передавался уголь на 
другую сторону реки, только 
уже не для грузов, а для людей. 
Чтобы человек, который прие-
хал в музей-заповедник «Крас-
ная Горка», также посмотрел 
«Музей угля» и другие досто-
примечательности, а потом бы 
переместился по канатной доро-
ге на другой берег и там, в про-
мышленной зоне, и понаблюдал, 
как работают наши предприя-
тия «Коксохим» и ТЭЦ на угле», 

– отметил губернатор Кузбасса 
Сергей Цивилев.

О перспективах промышлен-
ного туризма в таком индустри-
ально развитом регионе, как 
Кемеровская область, говори-
ли давно. Проект масштабно-
го исторического парка «300 
лет Кузбассу» – один из первых, 
в котором эта идея заложена. 
Концепция нового объекта, ко-
торый рассматривается сразу в 
трёх аспектах (новое обществен-
ное пространство для отдыха, 
туристическая достопримеча-
тельность и сохранение истори-
ческой памяти), встретила одо-

брение у участников «круглого 
стола». 

«Юбилейная дата 6 июля 2021 
года отсылает нас к открытию 
Михайло Волковым колоссаль-
ных залежей каменного угля в 
Кузбассе. Вскоре регион приоб-
рел статус важного центра угле-
добычи. С установлением со-
ветской власти была создана 
Автономная индустриальная ко-
лония «Кузбасс». Более 700 ра-
бочих из разных стран пытались 
воплотить там мечту о справед-
ливом бесклассовом обществе, – 
отметил председатель Россий-
ского исторического общества 

Сергей Нарышкин. – К юбилею 
региона запланировано много 
значимых мероприятий. Напри-
мер, мне очень нравится идея соз-
дания «Музея угля». 

Подготовка к празднованию 
300-летия Кузбасса идёт полным 
ходом по всем направлениям, в 
том числе и в сфере науки. В сле-
дующем году, по словам ректо-
ра КемГУ Александра Просекова, 
наши ученые планируют выпу-
стить новый учебник по истории 
Кузбасса. Он заменит устаревшее 
издание, написанное более полу-
века назад.

Сергей Исмагамбетов. 

// финансирование

Ветхое жильё – под снос

// образование

Кадры для будущих 
строек страны

Медпомощь больным корона-
вирусом в новогодние праздни-
ки будет оказываться в полном 
объеме.

Работа медучреждений регио-
на в этот период, обеспечение па-
циентов медикаментами и разви-
тие системы реабилитации – эти 
вопросы обсуждались на сове-
щании по противодействию рас-
пространению коронавирусной 
инфекции под руководством гу-
бернатора Кузбасса Сергея Циви-
лева.

Как отметил глава регио-
на, уже сейчас прорабатывает-
ся план работы медицинских 
учреждений региона на вре-
мя праздников. Помощь боль-

ным коронавирусом будет ока-
зываться в полном объеме и в 
конце декабря, и в начале янва-
ря. Список рекомендованных 
для реабилитации препаратов и 
витаминов уже составлен и пе-
редан аптечным сетям. Наличие 
этих лекарств, а также противо-
вирусных медикаментов и анти-
биотиков находится на ежеднев-
ном контроле Правительства 
Кузбасса. Для реабилитации па-
циентов, переболевших коро-
навирусом, будут организова-
ны специализированные койки 
в стационарах Кемерова, Ново-
кузнецка и Ленинска-Кузнецко-
го, сообщила пресс-служба АПК.

По информации Минздрава 
Кузбасса, за две последние не-

дели зафиксировано стабильное 
высвобождение коечного фон-
да. Отмечается снижение суточ-
ного числа заболевших корона-
вирусом. Количество пациентов, 
сообщающих об обнаружении 
у себя симптомов ОРВИ, сейчас 
вдвое меньше, чем в пиковые дни 
в начале ноября. В связи с этим 
было принято решение возобно-
вить диспансеризацию населения 
и диспансерное наблюдение хро-
нических больных в медицин-
ских учреждениях.
МЕЖДУ ТЕМ.

В Кузбассе продлен ре-
жим самоизоляции для лю-
дей в возрасте 65 лет и старше  
с 26 ноября по 9 декабря. 

Вера Скворцова.

По инициативе Сергея Циви-
лева Кузбасс получит более 
десяти миллиардов рублей на 
переселение с подработанных 
территорий.

В ближайшие три года в 
России на эти цели направят  
13,5 миллиарда рублей, в том 
числе 6,7 млрд будут выделены 
регионам дополнительно. Со-
ответствующие поправки были 
внесены в проект федерально-
го закона о бюджете на 2021 год 
и одобрены Государственной Ду-
мой во втором чтении.

Проблему переселения людей 
с подработанных территорий не-
однократно озвучивал губерна-

тор Сергей Цивилев на встречах 
с президентом России Владими-
ром Путиным. Глава региона от-
мечал, что программу необходи-
мо завершить к концу 2024 года. 
Президент РФ дал соответствую-
щие поручения.

Согласно одобренным Госду-
мой поправкам, в ближайшие три 
года в регион поступит 10,3 мил-
лиарда рублей, что позволит пол-
ностью снести ветхое жилье, рас-
положенное на подработанных 
территориях, и переселить до-
полнительно 5398 семей.

Выделяемые на програм-
му суммы будут увеличены в 
разы. Так, Прокопьевск в 2021 
году получит более 1,5 милли-

арда рублей – в три раза боль-
ше, чем в 2020 году. В Киселевск 
в следующем году будет направ-
лен 821 миллион рублей (в 2020 
году – 275 миллонов рублей). На 
переселение жителей Анжеро-
Судженска заложено 735 мил-
лионов рублей (2020 год – 341 
миллион).

Всего с 1998 года на переселе-
ние кузбассовцев из ветхого жи-
лья, ставшего непригодным для 
проживания в результате веде-
ния горных работ, из федерально-
го бюджета было выделено более 
18 миллиардов рублей. Благодаря 
этим средствам уже были пересе-
лены 17069 семей.

Пресс-служба АПК.

// транспорт

Сложности  
новокузнецкой реформы
До 30 ноября в южной 
столице Кузбасса проезд 
на маршрутах перевоз-
чика «Питеравто» будет 
бесплатным для всех 
жителей города.

Об этом написал в своем 
телеграм-канале Цивилев.
Live губернатор Кузбасса. 

«Старт транспортной ре-
формы в Новокузнецке со-
провождается рядом слож-
ностей, которые создают 
очевидные неудобства для 
жителей. Эти сложности 
никто не скрывает, город-
ская администрация и лич-
но глава города с 18 ноября 
работают над их устранени-
ем», – пишет глава региона и 
уточняет, что причина сло-
жившейся ситуации также 
известна: основной постав-
щик услуг, компания «Пи-
теравто», не смогла обеспе-
чить должную подготовку 
к переходу на новую транс-
портную схему и по факту 

не выполнила часть своих 
обязательств перед городом. 

– Отмечу, что руководство 
компании полностью при-
знает свои ошибки и не сни-
мает с себя ответственности 
за происходящее».

Вместе с тем Правитель-
ство Кузбасса поддерживает 
транспортную реформу, ко-
торая позволит полностью 
обеспечить жителей Ново-
кузнецка комфортным и со-
временным общественным 
транспортом. К настройке 
новой транспортной схемы 
подключены профильные 
министерства, которые ока-
зывают всестороннюю под-
держку городу.

По итогам переговоров 
с руководством компании 
«Питеравто» принято ре-
шение о том, что до 30 ноя-
бря включительно проезд на 
маршрутах данного перевоз-
чика будет бесплатным для 
всех жителей Новокузнецка.

Вера Скворцова.

В Кузбассе появится 
межрегиональный центр 
подготовки профессиона-
лов строительной сферы.

Центр будет создан по 
инициативе губернатора 
Сергея Цивилева. Цель про-
екта – организовать конку-
рентоспособную систему 
непрерывного профобразо-
вания специалистов в дан-
ной сфере. Предложение 
было поддержано в Прави-
тельстве РФ.

Концепцию обсудили 
на заседании межведом-
ственной рабочей группы с 
участием заместителя ми-
нистра строительства и 
жилищно-коммунального 
хозяйства РФ Дмитрия Вол-
кова, заместителя министра 
труда и социальной защиты 
РФ Елены Мухтияровой, гу-
бернатора Кузбасса Сергея 
Цивилева и других предста-
вителей федеральных ми-
нистерств и ведомств.

«В Кузбассе впечатляю-
щая инфраструктура, на базе 
региона совершенно точ-
но можно развивать такой 
центр. Важно, что и у потен-
циальных заказчиков есть 
запрос на создание центра-
лизованной образователь-
ной системы. Застройщики в 
ходе встреч признают готов-
ность вкладывать ресурсы в 
обучение кадров. Например, 
выплачивать стипендию 
студентам, чтобы в будущем 
заключить с ними контракт 
и отправить их на ту стройку, 
где они нужны», – отметил 
Дмитрий Волков.

Губернатор Кузбасса Сер-
гей Цивилев отметил, что в 
межрегиональном центре 

будут в том числе обучать 
дефицитным специально-
стям. «Решение кадрового 
вопроса – ключевой момент. 
Мы уже формируем группу 
студентов по целевому зака-
зу строительных компаний 
региона. В перспективе тру-
доустройство и переобуче-
ние специалистов позволит 
нам реализовывать круп-
ные инвестиционные про-
екты. Прежде всего это раз-
витие Байкало-Амурской и 
Транссибирской магистра-
лей, строительство Восточ-
ного полигона», – подчер-
кнул глава региона.

Предполагается, что 
ежегодно в центре смогут 
проходить подготовку по 50 
тысяч специалистов. Пла-
нируется создать цифровую 
платформу, которая станет 
единым окном доступа ко 
всем сервисам для потенци-
альных заказчиков.

Кузбасский образова-
тельный кластер по строи-
тельным компетенциям бу-
дет включать «Северный» 
и «Южный» кампусы с цен-
трами в Кемерове и Новокуз-
нецке. В «Северный» войдут 
Кузбасский техникум архи-
тектуры, геодезии и стро-
ительства, Кемеровский 
коммунально-строитель-
ный техникум им. В.И. За-
узелкова и Кузбасский госу-
дарственный технический 
университет имени Т.Ф. Гор-
бачева. На юге основными 
образовательными органи-
зациями станут Сибирский 
государственный индустри-
альный университет и 5 кол-
леджей и техникумов Ново-
кузнецка и Прокопьевска.

Пресс-служба АПК. 
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 В «Зоне финансовой грамотности» инвалиды с 
ментальными нарушениями учатся распределять 
бюджет. Фото автора.

// инициатива

 Фото автора.

// социальные вести

«Вечные дети» во взрослой жизни

// к власти с вопросом

Здесь живут кошки

Министерство соцзащиты Кузбасса 
помогает инвалидам с ментальными 
нарушениями адаптироваться  
к самостоятельной жизни.

Рождение ребенка-инвалида – серьезное испытание 
для семьи. Инвалид с ментальными нарушениями – во-
обще отдельная история, способная кардинально изме-
нить жизнь всей «ячейки общества».

Вопреки расхожему представлению, многие родители 
не отказываются от таких детей. Их воспитывают в се-
мьях, окружают любовью и заботой, и со временем такая 
атмосфера действительно сглаживает какие-то прояв-
ления их состояния. Проблема в том, что и годы спустя 
большинство из них так и останутся «вечными детьми». 
А их мамы и бабушки-дедушки со временем, как и по-
ложено, постареют и уйдут из жизни. И во всей остро-
те встанет вопрос: как быть с человеком, совершенно не-
приспособленным к взрослой жизни? С тем, кто уверен, 
что еда появляется из холодильника уже в разогретом 
виде, не знает, как делать покупки в магазинах и уж тем 
более не ведает о каких-то там коммунальных платежах.

Не проще ли попробовать адаптировать его к само-
стоятельной жизни сейчас, пока у него есть семья, кото-
рая и поможет, и подстрахует? 

Министерство соцзащиты Кузбасса ответило на этот 
вопрос утвердительно. В Анжеро-Судженске, Кемерове, 
Прокопьевске, Юрге, Новокузнецке и Кемеровском рай-
оне сегодня реализуется пилотный проект по внедре-
нию системы долговременного ухода за гражданами с 
дефицитом самообслуживания. В рамках проекта ком-
плексные центры социального обслуживания населе-
ния (КЦСОН) этих территорий начали открывать у себя 
школы сопровождения для лиц, нуждающихся в соци-
ально-бытовой адаптации.

Реабилитационные курсы «Я могу!» включены в ра-
боту отделений дневного пребывания и обычно рассчи-

таны на 15-20 дней. Для доставки получателей услуг в 
КЦСОН и обратно министерство соцзащиты приобрело 
15 специально оборудованных автомобилей.

«Задача курсов – расширить знания этой категории 
граждан о различных сферах жизни человека, привить 
им практические навыки и умения, без которых нельзя 
успешно справляться с бытом и адаптироваться в соци-
альной среде», – поясняет директор КЦСОН Кировского 
района города Кемерова Наталья Филимонова. 

Программа реабилитации включает обсуждение 
различных тем: «Личная гигиена», «Одежда и обувь», 
«Транспорт», «Правильное питание», «Правовые нормы 

социального общежития», «Самопрезентация и техно-
логия самостоятельного трудоустройства» и др. А чтобы 
получателям услуг проще было закрепить полученные 
знания, в центре оборудовали для них несколько учеб-
ных модулей. 

Так, в «Тренировочной кухне» инвалиды с менталь-
ными нарушениями не только учатся пользоваться бы-
товой техникой, но и сервируют стол по всем правилам 
этикета. По признанию специалистов центра, делают 
они это с огромным удовольствием. И с еще большим 
рассказывают потом о том, как удивили новыми уменья-
ми членов своей семьи!

В «Зоне финансовой грамотности» «взрослые дети» 
в игровой форме постигают азы распределения лично-
го бюджета, учатся различать денежные купюры разно-
го номинала, моделируют со специалистами по социаль-
ной работе ситуации похода в магазин. 

Еще одна новая программа, реализуемая в КЦСОН Ки-
ровского района Кемерова, – «Зеркальная терапия». Ее эф-
фективность в реабилитации и коррекции после травм и 
различных заболеваний уже доказана во многих странах.

Для занятий в рамках программы в центре обору-
довали просторный зал с зеркальной стеной, приобре-
ли аудиоаппаратуру с музыкальными записями, бумагу, 
краски, цветные маркеры и т.д. Специалисты предлага-
ют людям с ограниченными возможностями рассказать 
зеркалу о том, что их беспокоит, оценить свое эмоцио-
нальное состояние и увидеть проявление различных 
эмоций, нарисовать на нем свой самый большой страх, 
а потом стереть, тем самым отстраняя его от себя. Все 
это помогает справляться с отрицательными эмоциями, 
формирует у них навыки создания позитивного настроя.

«Мы рассчитываем, что школы сопровождения для 
людей с ментальной инвалидностью позволят им в даль-
нейшем вести привычную жизнь в привычной домаш-
ней обстановке», – резюмирует министр соцзащиты Куз-
басса Елена Воронина. 

Валентина Акимова. 

Уважаемые кузбассовцы! С 30 ноября  
по 4 декабря 2020 года с 15 до 17 часов вы 
можете обратиться к заместителям губернатора 
Кемеровской области – Кузбасса, руководите-
лям структурных подразделений администра-
ции Правительства Кузбасса, исполнительных 
органов государственной власти Кемеровской 
области – Кузбасса отраслевой компетенции, 
иных органов по телефонам прямой линии:
30 ноября (понедельник) – Рубан Сергей Викто-
рович – министр транспорта Кузбасса,  
тел. (8-3842) 75-81-35.
1 декабря (вторник) – Догадов Валерий Ана-
тольевич – заместитель губернатора Кемеровской 
области – Кузбасса (по вопросам безопасности и 
правопорядка), тел. (8-3842) 36-87-09.

– Ивлев Олег Валериевич – министр жилищно-
коммунального и дорожного комплекса Кузбасса, 
тел. (8-3842) 58-38-41.
2 декабря (среда) – Цигельник Алексей Марко-
вич – заместитель губернатора Кемеровской обла-
сти – Кузбасса (по вопросам социального развития), 
тел. (8-3842) 36-84-88. 

– Печеркина Ирина Александровна – министр 
строительства Кузбасса, тел. (8-3842) 58-55-45.
3 декабря (четверг) – Венгер Константин Ген-
надьевич – заместитель губернатора Кемеровской 
области – Кузбасса (по экономическому развитию), 
тел. (8-3842) 58-51-71. 

– Кислицын Дмитрий Владимирович – Уполномо-
ченный по правам ребенка в Кемеровской области 

– Кузбассе, тел. (8-3842) 34-95-96.
4 декабря (пятница) – Перфильев Юрий Ви-
тальевич – начальник управления губернатора 
Кемеровской области-Кузбасса по вопросам про-
филактики коррупционных и иных правонарушений 
администрации Правительства Кузбасса,  
тел. (8-3842) 36-33-65.
Ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, с 
8.30 до 17.30 работает телефон обращений к губер-
натору Кузбасса: (8-3842) 58-41-97.

Не можете держать дома 
кошку по каким-то при-
чинам, но очень любите 
мурчание пушистых не-

женок? Или вы решились завести 
самого простого котейку, но за-
трудняетесь с выбором? Не беда. 
Способ решения этих проблем 
миру предложил Тайвань в 1998 
году, а громкую рекламу сделала 
Япония. Идея прижилась и запу-
стила коготки и к нам в Кузбасс. 
С августа этого года в Кемерове 
работает удивительное котокафе 
«Плюшка».

На цокольном этаже дома по 
адресу улица 9 Января, 12, в квар-
тирке с отдельным входом живет 
12 котиков. Внутри настоящее ко-
шачье царство: подушки, когте-
точки, игрушки, гамачки и кро-
ватки, деревянная мебель для 
гостей-людей, куча декора и пред-
метов интерьера в кошачьем стиле, 
фонтанчики, помещение для корм-
ления и туалета усатых хозяев. Как 
говорится, милости просим, даже 
не укусим.

– Здесь живут кошки, люди – го-
сти, администратор и я – лица 
номинальные, безымянные, – 
рассказывает директор благо-
творительного фонда помощи 
животным «За зверушек» и анти-
кафе «Плюшка» Оксана Воронцо-
ва. – Мы не позиционируем себя 
как увеселительное заведение для 
людей. Это для животных. Кошки 
не могут говорить, и у них лапки, 

мы для них обслуживающий пер-
сонал. 

В «Плюшку» можно прийти с 
семьей, попить чая с печеньем и 
пообщаться с ласковыми усатыми, 
погладить, подержать на колен-
ках, послушать урчание, выбрать 
себе питомца и забрать домой.

– Цель одна – продать бездомную 
жизнь, – поясняет Оксана. – Про-
дать приют за помощь, усыновление, 
за те деньги, которые оставляют 
здесь. Вся прибыль распределяется 
не среди людей, она идет на содер-
жание и помощь бездомным живот-
ным. Кошки сами себе зарабатыва-
ют на корм, коммуналку, аренду и 
содержание помещения.

Котокафе начинало с выездной 
формы: котики «гастролировали» 
по разным учреждениям и выстав-
кам. Сегодня это большая кошачья 
деревушка, в которой также прово-
дятся праздники. У хвостатых есть 
даже инстаграм, где они рассказы-
вают о своей жизни!

Авторы идеи антикафе целей 

своих добиваются: с момента от-
крытия постоянный дом обре-
ло уже больше десяти животных. 
Остальные живут в надежде тоже 
повстречать своего человека.

Все котейки чистые, ухоженные 
и доброжелательные. Любят ласку 
и мгновенно западают в душу. Каж-
дый найдет здесь себе близкого по 
духу мурлыку. В деревушке живут 
и лежебоки, и непоседы.

Кто-то скажет: «Не хочу улич-
ную безродную кошку. Пойду ку-
плю сфинкса или ориентала». Да, 
можно купить очередную модную 
породу, но искреннюю любовь не 
купишь, она приходит в ответ на 
доброту. Все ведь знают: уличные 
преданные и благодарные. К тому 
же миф о независимости котов 
давно развеян: им крайне необхо-
дим энергообмен с человеком, и 
так же, как собаки, кошки привя-
зываются к своим хозяевам.

Приходите в «Плюшку». Усатые 
ждут!

Надежда Бойкова.
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 Так выглядит стол с «бассейном».

  Андрей Курчатов привнёс в старинное ремесло свежие идеи. 
Фото пресс-службы администрации Юргинского городского 
округа. 

Игрушки с умом и от души 

Лучшие из лучших предста-
вят свои шедевры в националь-
ном финале в Уфе. А всего же на 
конкурс было подано более 280 
заявок со всех уголков Кузбасса. 
Так, например, Березовский го-
родской округ представил на суд 
жюри три работы: «Березовый 
веник» (подарок для участников 
фестиваля «Белая береза»), маг-
нит «Окно в город берёз», кото-
рые заняли первое и третье ме-
сто соответственно в номинации 
«Сувенир города»; и подароч-
ный набор для участников фе-
стиваля фольклора и традиций 
«Белая береза», заработавший 
первое место в номинации «Су-
венир события».

Между тем любопытным ока-
залось направление «Гастроно-
мический сувенир (еда)». Здесь 
в подкатегории «эконом-класс» 
1-е место у пряника «Сибирская 
свежесть» от Кристины Касати-
ковой из Анжеро-Судженского 
городского округа. На втором 
месте ДиноПряник Екатерины 
Кадочниковой из Чебулинско-
го округа, что весьма символич-
но. «Бронзу» забрали «Горохо-
вые сласти» – варенье из шишки 
сосновой от Галины Гороховой 
(Крапивинский округ). А, на-
пример, в высокой ценовой ка-
тегории абсолютным лидером 
названа Лариса Барабанщико-
ва (Анжеро-Судженский город-
ской округ). Она представила 
потрясающий одуванчиковый 
мёд.

Среди победителей в средней 
ценовой категории (гастроном 
напитков) блеснул традициями 
потомственный травник Сергей 
Гиряев, презентовав «Карлагаш-
ский Иван-Чай» (Прокопьев-
ский муниципальный округ). К 
слову, в прошлом году хозяй-
ство Гиряева произвело две тон-
ны чая. Любопытный факт: дед 
Сергея Гиряева, Владимир Ива-
нович, во время Великой Отече-
ственной войны возил военно-
го врача, а свои знания травник 
применял при лечении сол-
дат, настаивая травы на спир-
ту. На втором месте оказалось 
канадское чудо из сибирского 
Крапивино «Кленовый сироп» 
Александра Сызранова (Крапи-
винский муниципальный округ).

Да и сувениров-поделок было 
множество… Привлекает внима-
ние «серебро» (средняя ценовая 
категория), которое досталось 
картофельному деду, а «засве-
тился» он благодаря Людмиле 

Баженовой из Мариинского рай-
она.

Все сувениры войдут в боль-
шой буклет. 

Природный материал
Среди победителей конкурса 

и молодой житель Юрги, кото-
рый сумел превратить своё хоб-
би в ремесло. А сейчас работает 
над тем, чтобы трансформиро-
вать его в бизнес. Андрею Курча-
тову 29 лет. Он занимается про-
изводством изделий из дерева. 
Как известно, этот «живой» ма-
териал требует не только опы-
та, но и трепетного отношения 
к себе. Дерево как строительное 
сырьё использовалось всегда, а 
вот превращать его в удивитель-
ные изделия по силам только на-
стоящим самородкам. Раскрыл 
в себе новые таланты наш се-
годняшний герой вскоре после 
рождения первенца. Три года 
назад он основал ремесленную 
мастерскую и начал делать ум-
ные и экологичные конструкто-
ры. А когда решил принять уча-
стие в «профильном» фестивале 
на «Томской Писанице», изгото-
вил оружие, а также кукольную 
мебель и деревянные машин-
ки, от которых были в востор-
ге не только ребятишки, но и 
взрослые. Позже дошел до изде-
лий более сложных и массивных. 
Для всего нужен свой инстру-
мент и подход. 

Сейчас в основном специ-
ализируется на нестандарт-
ных поделках с механически-
ми подвижными элементами и 
электрифицированной техни-
ке – здесь и картинги, и мото-

циклы, и автомобили. Причем 
речь в данном случае идет не об 
автомоделировании, а именно о 
машинках, на которых может с 
большим удовольствием пока-
таться юный пилот и его пасса-
жир. 

Процесс начинается с созда-
ния эскиза. Каждая деталь тща-
тельно продумывается, рас-
черчивается сетка, отмечаются 
составные части, которые не-
обходимо выпилить. Трафарет 
вырезается, переводится на де-
рево – из него-то и будет соби-
раться изделие. В работе чаще 
всего используется фанера, а из 
чистых пород древесины в ход 
идут сосна, клён и берёза. Далее 
вырезается полуфабрикат, дета-
ли склеиваются в одну монолит-
ную конструкцию, происходит 
сборка.

Глядя на всю эту замыслова-
тую и многофункциональную 
красоту сложно поверить, что ее 
создал мастер-самоучка. Удиви-
тельно, но специального образо-
вания у Андрея нет. Просто взял 
инструменты и начал делать ве-
щицы. Хотя справедливости 
ради отметим, что в родне у Ан-
дрея по мужской линии есть ма-
стера с золотыми руками. Сна-

чала изучал работы именитых 
российских умельцев, потом по-
нял, что копировать их манеру 
исполнения не хочет, и стал раз-
вивать своё направление. Из по-
следних фишек в его портфолио 

– ландшафтный бассейн из дере-
ва. Это стол для игры, а по нему 
текут настоящие ручьи, стираю-
щие границы детского вообра-
жения. Такую поверхность мож-
но превратить и в джунгли, и в 
остров динозавров, и в оазис, на-
селенный чудными животными, 
которые пришли утолить жаж-
ду в засушливый день. Столеш-
ница составит серьезную конку-
ренцию самому навороченному 
бизиборду. «Журчание воды вы-
полняет еще и расслабляющее, 
успокаивающее назначение», – 
добавил хозяин с творческой 
жилкой. 

Опыт для трансляции
Андрей постоянный участ-

ник всевозможных фестивалей, 
ярмарок и конкурсов. А недав-

но в региональном этапе состя-
зания креативных идей «Тури-
стический сувенир – 2020» в 
номинации «Сувенир-игруш-
ка» занял сразу несколько при-
зовых мест. Первое место у пуш-
ки, третье – у казачьей шашки и 
сабли. Теперь юргинец вместе с 
другими победителями конкур-
са представит свои шедевры в 
национальном финале состяза-
ния. Между тем сейчас мастер 
продумывает проект скалодро-
ма для «Гонки сибиряков», ко-
торая традиционно проводит-
ся в Юрге. Напомним, что это 
экстремальный забег по пере-
сеченной местности с преодо-
лением препятствий, при раз-
работке которых использованы 
реальные объекты и элементы 
боевой подготовки спецподраз-
делений. Перед стартом трассу в 
обязательном порядке обследу-
ют военные, МЧС и представи-
тели местной администрации.

На сегодняшний день Андрей 
сгенерировал и несколько жиз-
неспособных бизнес-идей, ко-
торые могут быть воплощены 
в ближайшее время. «Один из 
таких проектов – создание на 
основе мастерской школы для 
занятий по дереву, в которую хо-
дили бы не только дети, но и их 
родители. Школа могла бы стать 
и семейным досугом, и возмож-
ностью получить знания, кото-
рые всегда пригодятся в реаль-
ной жизни – дома, на работе, 
на даче», – поделился планами 
Курчатов.

К слову говоря, у нашего зем-
ляка появились уже и почита-
тели таланта – в Красноярске, 
Томске, Новосибирске и в дру-
гих городах, где ему довелось 
принимать участие в фестива-
лях народных промыслов. Осо-
бенно полюбился он публике по 
работе на площадке междуна-
родного фестиваля «Праздник 
топора», который ежегодно про-
водится в течение нескольких 
дней в Томске. Андрей проводил 
там показательные «выступле-
ния» и мастер-классы, чем при-
влек внимание организаторов и 
получил предложение о сотруд-
ничестве. Кстати, созданные на 
конкурсе произведения столяр-
ного и плотницкого искусства 
выставляются в местном парке, 
который выполняет еще и функ-
ции музея под открытым небом. 
«В нынешнем году из-за распро-
странения ковида я так и не по-
пал ни на одно мероприятие, – 
сетует мастер. – Но зато было 
много домашней работы. Поя-
вились новые заказы и оформи-
лись концепции на будущее».

Отметим, что самым ходовым 
изделием за последнее время 
стало оружие: мечи, кинжалы, 
булавы. Их мастер изготавлива-
ет в двух вариантах: простень-
кие и безопасные – для детей, 
причудливые, требующие дол-
гой и кропотливой работы – для 
взрослых. 

Алена Смирнова.

ДиноПряник, картофельный дед, VIP-мёд – туристические сувениры 
Кузбасса претендуют на общероссийское признание 
Недавно были названы победители первого – 
кузбасского – этапа конкурса «Туристический 
сувенир – 2020». Напомним, что организатором 
этого творческого состязания выступает наше 
региональное Агентство по туризму при под-
держке областного Министерства туризма и 
молодёжной политики, а также исполнитель-
ной дирекции Всероссийского конкурса 
«Туристический сувенир – 2020».

// между тем
В региональном этапе кон-
курса «Туристический сувенир 

– 2020» старший научный со-
трудник Промышленновского 
районного историко-краевед-
ческого музея Светлана Ши-
пилова заняла первое место, 
изготовив обереговую куклу 
«Зерновушка» (средняя цено-
вая категория). А мысковчанка 
Наталья Булатова стала брон-
зовым победителем в номина-
ции «Этнографический суве-
нир». Ее «Кайчи» был высоко 
оценен жюри и тоже поедет на 
Всероссийский конкурс. Кай-
чи – человек, исполняющий 
алыптыг ныбак или кай ныбак 
(богатырское/героическое ска-
зание) горловым пением в со-
провождении шорского двух-
струнного музыкального ин-
струмента кай-комуса.
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Курорт на севере Кузбасса 

 Александр Баранов вместе с другими финалистами  
из Кузбасса Светланой Кочевой и Светланой Гафаровой.

– Александр, что дала проек-
ту победа в конкурсе «Масте-
ра гостеприимства»? Знаю, вы 
летали недавно в Москву, что 
там происходило?

– Конкурс был анонсирован 
в ноябре прошлого года. Прош-
ли этапы подачи заявок, тести-
рования, где оценивались про-
фессиональные и общие знания 
истории, географии, экономики 
и туризма, деловые качества. В 
сентябре этого года я прошел в 
финал по треку проекта. По ито-
гам финала уже оказался в числе 
победителей по компетенциям 
и по проекту. Здесь нет какого-
то конкретного приза. В первую 
очередь, 15 финалистов были 
приглашены в Ростуризм.  

Однако я считаю, что важ-
нее не подарки и сертификаты, а 
встречи с людьми. Это все люди 
с горящими глазами. У них яркие 
интересные идеи, все друг другу 
помогают. К примеру, я познако-
мился с Анатолием Казакевичем 
из Иркутска, у которого проект 
на Байкале. Он отметил, что мы 
идем верным путем, применяя 
комплексный подход к созданию 
территории с общей стратегией 
под общим брендом, чтобы туда 
было легко заходить предприни-
мателям. 

Наш проект изначально ро-
дился в 2018 году благодаря гу-
бернаторской инициативе напра-
вить актив региона в Сколково на 
обучение по программе «Лидеры 
Кузбасса». Я горю идеей разви-
тия северного Кузбасса, она мне 
близка, потому что я переживаю 
за наш регион. А конкурс – это со-
циальный лифт. 

– Поговорим о содержании 
проекта. Чем уникален Боль-
шой Берчикуль и почему он 
может привлечь туристов?

– Кластер Северный Кузбасс 
упомянут в Стратегии социаль-
но-экономического развития 
Кузбасса до 2035 года. Проект 
актуальный, пожалуй, он сто-
ит на третьем месте. Первый – 
Шерегеш, где есть и стратегия, 
и развитие. Второй – Поднебес-
ные Зубья, где идет развитие, но 
пока не определена стратегия. 
На севере Кузбасса все не так ди-
намично. Территория интерес-
на множеством точек притяже-
ния. Идея строится вокруг озера 
Большой Берчикуль, потому что 
если очертить вокруг него ради-
ус 80-100 километров, то все до-
стопримечательности нашего 
севера попадают в него. То есть 
озеро удивительным образом 
находится в центре всего самого 
интересного.

Если говорить конкретно, то у 
нас есть историческое наследие – 

родина Алексея Архиповича Лео-
нова, деревня Листвянка. Есть му-
зей о золотодобыче в Тисуле. Ведь 
золотая лихорадка зародилась за-
долго до Клондайка именно в Куз-
бассе. Но при этом информации 
достаточно мало, ее надо прора-
батывать.

Также в этом радиусе есть базы 
снегоходческого туризма. На од-
ной из них имеется частная кол-
лекция, связанная с историей 
золотодобычи, однако там оста-
навливаются одни снегоходчики, 
а можно все это увязать с другими 
туристическими услугами.

Есть раскопки динозавров, 
кладбище сибирских пситтако-
завров. Есть музей под открытым 
небом Мариинск.

И наконец, есть самый обшир-
ный водоем в Кузбассе – Боль-
шой Берчикуль, на котором фак-
тически нет мест размещения. 
Есть буквально три базы, и де-
лать там по большому счету не-
чего. Человек приехал, порыба-
чил и уехал.

Идея заключается в том, что 
центром всего северного туриз-
ма должно стать озеро. Логисти-
чески это понятно: хороший при-
родный потенциал, треккинги, 
сплавы по Кие, интересные во-
допады, пещеры, пешие тропы в 

районе Макаракского; историче-
ски это и Леонов, и золотая лихо-
радка, сам Мариинск, динозавры.

– Александр, сейчас нет ни-
какой развитой инфраструк-
туры на севере. Что предстоит 
сделать в рамках проекта?

– Действительно, на данный 
момент мало комплексных про-
грамм по туристическим маршру-
там, мало мест размещения  даже 
в Мариинске. 

Поэтому надо объединять 
предпринимателей, чтобы они 
интегрировались в комплексные 
туристические пакеты. Работать 
со специалистами по туризму в 
муниципалитетах. 

Мы уже общались с Чебулой. 
Они говорят: «Да, мы понимаем, 
что нам привозить туристов тя-
жело и дорого, они сами тоже не 
поедут. Но если они где-то будут 
жить и при этом мы их сможем 
привезти, то это уже другой ва-
риант». Для этого должно быть 
комфортное место многодневно-
го пребывания.

Те инвесторы, с которыми я се-
годня общаюсь, развивают свои 
базы, а в следующем году бу-
дет построен первый в Кузбассе 
глэмпинг – гламурный кемпинг. 
Это новое направление: большие, 
красивые шатры, палатки, в кото-
рых стоит мебель, заведено элек-
тричество, есть цивилизованные 
удобства. Один предпринима-
тель уже построил первую линию. 
Сейчас подключился второй. Он 
получил грант от Ростуризма, два 
бизнесмена объединились и на-
чинают достраивать эту террито-
рию согласно нашему проекту. 

Задача – создать место осмыс-
ленного пребывания, а затем до-
рабатывать пакет услуг, чтобы 
привлечь туроператоров. Они 
придут тогда, когда будет где пе-
реночевать, где поесть и что по-
казать. Планируется сотрудни-

чество со всеми туроператорами 
Кузбасса. 

– В рамках проекта планиру-
ется создание предприятия по 
добыче грязи из озера. Не на-
вредит ли все это местной эко-
системе?

– На самом деле, есть одна про-
блема с Большим Берчикулем. 
Озеро погибает, с ним надо рабо-
тать, и это уже экологическая со-
ставляющая. Когда рыбхозы им 
занимались, они допустили не-
которые ошибки. Озеро заили-
вается. Сапропель – тысячелет-
няя грязь набирает свои обороты, 
растет с каждым годом. Сегодня 
там периодически вымирает рыба, 
потому что ей не хватает кислоро-
да. Один из предпринимателей, 
который радеет за очистку озе-
ра, периодически зарыбляет его 
мальками.

Тем не менее грязь лечебная. 
С одной стороны, надо озеро от 
нее очищать. С другой, делать 
это максимально аккуратно, что-
бы не нарушить экосистему. Са-
пропель – это природное иско-
паемое. Для его добычи нужно 
получать лицензию, которая име-
ет либо медицинскую, либо сель-
скохозяйственную ценность. Это 
уже бальнеология. Если на бере-
гу озера встанет предприятие по 
добыче грязи, оно потянет за со-
бой все: и дороги, и электро- и во-
доснабжение. Завод даст толчок 
развитию малого предпринима-
тельства. Затем появится лечеб-
ный курорт и все коммуникации. 
Это облегчит вход новым инве-

сторам. С развитием бальнеоло-
гии мы сможем захватывать тот 
поток, который идет в Хакасию 
на Ширу. У нас для этого есть все. 

– На каком этапе проект те-
перь? Как вы намерены при-
влекать инвесторов?

– Я не могу пока говорить про 
дальние горизонты. В следую-
щем году будет построена до-
полнительная линия глэмпин-
гов: либо шесть, либо десять. Они 
могут здесь и сейчас приносить 
прибыль. Глэмпинги меньше, их 
проще строить, там меньше тех-
нических требований. 

Чуть позже, примерно в 2023 
году, запланипровано подгото-
вить площадку под инвестора на 
вейкпарк.

У нас в Кузбассе огромная сно-
убордическая аудитория. Она 
каждый год прирастает, с ней 
надо что-то делать. Не все захотят 
ехать по музеям. Спортивная со-
ставляющая тоже важна, поэтому 
в планах стоят станции сапбор-
дов, вейкбордов. Надо искать под 
это инвесторов.

Завод по добыче сапропеля – 
самый дорогостоящий пункт (50 
с лишним миллионов). На него 
инвестора нет. Но без предпри-
ятия мы никуда не двинемся, по-
тому что это экономическое ядро. 
Весь проект оценен в 92 миллиона 
рублей. Цифра весьма условная. 
Многое будет зависеть от того, 
как собственник завода сплани-
рует продажу грязи. 

В идеале я вижу курорт с са-
наторием, гостиницами. Сейчас 
предприниматели объединяют 
существующие туристические 
базы. Уже разработан общий 
бренд территории Берчику-
ля. Также одна из задач сделать 
сайт и привязать туда все места. 
Здесь мы должны создать инве-
стиционную площадку, на кото-
рую будут заходить резиденты. 
К примеру, мы говорим: «Ребята, 
не хватает бань и кафе такого-то 
формата, хотите – заходите! Мы 
вам для этого все предоставля-
ем». 

Это моя родина, и я хочу, что-
бы у нас было хорошо. Поэтому 
я призываю всех, кто работает в 
сфере гостеприимства, участво-
вать в проекте развития кластера 
Большой Берчикуль.

Беседовала  
Надежда Бойкова.

Проект по комплексной разработке кластера Большой Берчикуль на 
севере Кузбасса победил на престижном всероссийском конкурсе 
«Мастера гостеприимства», который проводит президентская плат-
форма «Россия – страна возможностей» и Общенациональный союз 
индустрии гостеприимства. На прошлой неделе проект был презенто-
ван в Ростуризме. Горизонты очерчены смело, предполагаемый объ-
ем инвестиций составляет 92 миллиона рублей. О том, что предстоит 
сделать для превращения природного потенциала Тисульского, Чебу-
линского и Мариинского районов в привлекательный курорт, нам рас-
сказал автор проекта Александр Баранов.

 Общий бренд кластера Большой Берчикуль.

// для справки
Вейкбординг – это развива-
ющийся экстремальный вид 
спорта, сочетающий в себе эле-
менты воднолыжного слалома, 
акробатику и прыжки. Также он 
имеет сходство со сноубордом, 
скейтбордом и сёрфингом. 
Сапбординг – это разновид-
ность серфинга, где использу-
ется доска большого размера, 
на которой модно плавать стоя, 
сидя или на коленях.
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// спрашивали? отвечаем!

Двойная оплата и срок действия прав

// новые возможности

Молодым мамам – 
бесплатное обучение

 В рамках регионального проекта молодые мамы 
могут освоить любую профессию даже в декретном 
отпуске. Фото Сергея Гавриленко.

И ребенка растить,  
и профессии учиться

Женщине с маленьким ребенком бы-
вает непросто найти работу или освоить 
новую профессию. Нужно уделить вре-
мя малышу, кроме того, не всегда у моло-
дой семьи хватает финансовых средств на 
переобучение. В этом случае на выручку 
приходит региональный проект: он на-
правлен на помощь молодым мамам, чьи 
дети не достигли школьного возраста.

Когда Олеся Цегельник этим летом 
встала на учет в центре занятости насе-
ления Прокопьевска как безработная, ее 
дочке Лизе было два с половиной года. 
Девушка подошла под условия програм-
мы, и сотрудники центра сами позвони-
ли и предложили Олесе пройти бесплат-
ное обучение.

Прокопчанка уже имеет специаль-
ность «Управление персоналом», полу-
чила ее в филиале Кемеровского государ-
ственного университета. Однако от новых 
знаний отказываться не стала – выбрала 
курс «Бухгалтер малого предприятия».

– Я сразу согласилась, ведь это крайне 
нужные в наше время навыки, – расска-
зывает Олеся. – Обучение было полно-
стью бесплатным, нам еще и стипендию 
платили.

Стоит отметить, что на оплату обуче-
ния одной молодой матери из федераль-
ной казны поступает до 46,3 тысячи ру-
блей. Кроме того, как и сказала Олеся 
Цегельник, ежемесячно выплачивается 
стипендия в размере 15769 рублей.

Выбранной специализацией девушка 
довольна и считает, что ей крупно повез-
ло:

– Раньше такой программы не было, не-
где было поучиться на бухгалтера бес-
платно. Все девочки из нашей группы об-
радовались. Ведь став бухгалтером малого 
предприятия, можно в связи с нынешней 
ситуацией работать даже удаленно. 

Качество курсов тоже на высоте. Оле-
ся и ее «одногруппницы» освоили на-
правления «Бухгалтерия», «Налогообло-

жение» и программу «1С: бухгалтерия». 
Все педагоги – а училась прокопчанка в 
«Учебно-деловом центре» города – ока-
зались квалифицированными и опытны-
ми. Удобно было выстраивать программу 
дня: время курсов подстраивали под уча-
щихся.

А по окончании молодые матери полу-
чили дипломы о профессиональной пе-
реподготовке. У Олеси диплом красный. 
Настоящий серьезный документ.

Сегодня она трудится специалистом в 
Рудничном отделе Комитета социальной 
защиты населения администрации Про-
копьевска и отмечает, что без пройденно-
го курса найти работу ей было бы сложнее.

Смена специальности? Легко!
Новый проект обучения безработных 

матерей поистине всеобъемлющ. Моло-
дая женщина может выбрать профессию 
по душе из списка, в котором более ты-
сячи наименований: бухгалтеры, пека-
ри, швеи, парикмахеры, кадровые работ-
ники. Один из популярных курсов это 
«Управление персоналом».

Полина Васильева из Топок не про-
сто подтянула свои знания по кадровому 
делу, но и получила предложение о тру-
доустройстве на хорошую должность в 
родном городе в пяти минутах ходьбы от 
дома.

Раньше, когда девушка только окон-
чила биологический факультет КемГУ 
и пошла работать учителем биологии в 
школу, ей приходилось ездить из Топок в 
Кемерово, а это изрядно съедало время и 
деньги. В молодой семье появились дети. 
Сначала дочка Катя, потом сын Степан. 
Девушка не могла устроиться в Топках по 
специальности, потому пошла трудиться 
в кадровую службу на топкинскую дис-
танцию РЖД. Полине понравилось, но 
родился Стёпа, и период ухода за ребен-
ком она решила совместить с повышени-
ем своей квалификации. 

– Я задумалась, что мне нужно про-
фильное образование, и начала искать 

информацию о курсах, – делится моло-
дая мама. – Случайно наткнулась на объ-
явление центра занятости, позвонила, и 
мне все подробно рассказали. На следую-
щий день я пришла с документами, меня 
быстро оформили, и буквально через не-
сколько дней я приступила к обучению 
в филиале Российского экономического 
университета в Кемерово.

Пандемия внесла свои коррективы – 
Полина училась дистанционно, однако 
это никак не повлияло на результат:

– Я еще не успела получить диплом, как 
мне позвонили из центра занятости и 
предложили должность делопроизводи-
теля в Физкультурно-оздоровительном 
комплексе. Я сходила на собеседование, 
меня приняли, и через пару дней я при-
ступила к работе. Меня абсолютно все 
устраивает.

Полина Васильева, как и сотни дру-
гих женщин в Кузбассе, улучшила свою 
жизнь, получив новую профессию и ра-
боту, благодаря региональному проекту. 
Она признает, что госпрограмма это мощ-
ная поддержка для молодых мам, живу-
щих на пособие. Ведь далеко не каждая 
жительница региона может позволить 
себе дорогостоящие платные курсы пере-
подготовки. 

Всесторонняя  
самореализация

В 2020 году в Кузбассе 230 молодых 
мам прошли бесплатное обучение в рам-
ках регионального проекта. Кто-то повы-
шал квалификацию, другие хотели полу-
чить вторую или смежную профессию, а 
некоторые, как Анастасия Гамбулатова 
из Белова, стремились выучиться первой 
профессии.

Насте всего 22 года, ее муж Тимур про-
ходит срочную службу в армии. В семье 
растет сын Артем, сейчас мальчику год и 
десять месяцев. Юная мама в ожидании 
супруга решила заняться саморазвити-
ем. Ей всегда нравилось делать маникюр, 
Настя подумывала записаться на плат-

ные курсы. Раньше она слышала о про-
граммах бесплатного обучения только 
для работающих матерей, и была прият-
но удивлена, узнав, что появилась такая 
возможность для безработных.

– Мне предложили в центре занятости 
около двадцати вариантов, но меня, ко-
нечно, заинтересовали курсы «Специа-
лист по маникюру», – вспоминает Ана-
стасия. – Я учусь сейчас заочно в филиале 
Кузбасского государственного техниче-
ского университета на инженера горно-
го оборудования в Инском. Решила, что 
еще одна специальность будет нелишней.  
Узнала массу интересных вещей, полу-
чила базу знаний по маникюрному делу. 
Экзамен мы сдавали по наращиванию 
ногтей. Пока училась, заодно сделала 
маникюр всем родственницам и подру-
гам.

Сегодня Настя успешная работаю-
щая молодая женщина: трудится масте-
ром маникюра, растит Артемку, к Новому 
году ждет возвращения любимого мужа 
из армии. Есть заработок – есть и уверен-
ность в завтрашнем дне. О долгосрочных 
планах пока говорить не хочет – сначала 
супруг снова начнет работать, возмож-
но, позже семья оформит ипотеку. Да и 
высшее образование в КузГТУ нужно по-
лучить. А пока у девушки есть стартовая 
площадка для трудовой самореализации.

Анастасия уже рассказала всем бере-
менным подругам о программе бесплат-
ной профессиональной переподготовки 
и о новых возможностях после обучения. 
Теперь десятки девушек, которые ждут 
появления на свет малышей и задумыва-
ются о том, как совмещать материнское 
призвание и карьеру, тоже намерены об-
ратиться в центры занятости по месту 
жительства и начать учиться ради себя и 
ради будущего своих детей.

– Я была просто счастлива, – поды-
тоживает беловчанка Анастасия Гам-
булатова. – Ведь это так здорово иметь 
несколько профессий и возможность вы-
бора занятия.

Варвара Чеботаева.

День матери не тот праздник, который отмечается в России широко. Это, скорее, 
повод вспомнить о маме, позвонить ей, купить букет цветов, сказать теплые сло-
ва благодарности. Ребятишки рисуют открытки, создают поделки и аппликации 
и дарят своим мамочкам. Общественные организации проводят мероприятия, в 
коллективах поздравляют женщин. У государства, в свою очередь, сегодня есть 
немало программ поддержки матерей в рамках национального проекта «Демо-
графия». С начала 2020 года Минтруд Кузбасса организует обучение молодых 
мам в рамках нового регионального проекта «Содействие занятости женщин – 
создание условий дошкольного образования для детей в возрасте до трех лет».

На вопросы читателей отвечает  
заместитель начальника отдела пропа-
ганды ГИБДД Кузбасса подполковник 
полиции Анна Танцерева.

– Я дважды оплатил один и тот же штраф, вынесен-
ный по камерам фотофиксации. Можно ли теперь вер-
нуть деньги?

Николай, г. Белово.

– Можно. Необходимо составить письменное заявле-
ние, указав в нем сумму, подлежащую возврату, причину 
возврата и номер телефона для обратной связи. К заявле-
нию следует приложить оригинал платёжного документа, 
подтверждающего оплату и переплату, копию паспорта 
плательщика, включая страницу с регистрацией, рекви-
зиты для перечисления денежных средств на фирменном 
бланке банка. Подготовив все это, обратитесь в ГИБДД. 

– Срок действия моего водительского удостоверения 
заканчивается через два года. Я поменяла фамилию. Если 

сейчас получу новые права, на какой срок их выдадут? На 
10 лет или на оставшиеся два года действия старого удо-
стоверения, и потом их опять придётся менять? 

– Есть два варианта. Обменять удостоверение в свя-
зи со сменой фамилии, тогда срок его действия составит 
два года. Для этого нужно только оплатить госпошлину 
и обратиться в ГИБДД. Второй вариант – пройти меди-
цинскую комиссию, также оплатить госпошлину и полу-
чить новое водительское удостоверение сроком на 10 лет. 

Подготовила Валентина Акимова.
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Праздник без излишеств

 В районе Усть-Шалым Таштагола собирают горку.

Еще в конце октября, когда 
многие муниципалитеты уже 
объявили конкурсы, связанные 
с новогодними праздниками (а 
кое-где закупки состоялись), гу-
бернатор Кузбасса Сергей Ци-
вилев порекомендовал главам 
пересмотреть эти затраты. «Раз-
умеется, мы не будем отказы-
ваться от покупки подарков для 
детей-сирот и других социаль-
ных обязательств, – сказал гла-
ва региона на совещании с ру-
ководителями муниципальных 
образований. – Но необходимо 
перенаправить часть средств на 
нужды системы здравоохране-
ния, так как именно это сейчас 
является первостепенным».

Муниципалитетам предло-
жили отказаться от закупки до-
полнительной иллюминации и 
искусственных елок, сократить 
количество ледовых и снежных 
фигур, пересмотреть траты на 
новогоднюю развлекательную 
программу. 

Где зажигаются елки?
Сегодня во многих городах 

и районах уже установили но-
вогодние елки и смонтирова-
ли праздничное освещение. Как 
рассказала пресс-секретарь ад-
министрации Таштагольского 
муниципального района Мари-
на Кустова, финансово ужимать-
ся особенно не пришлось: 
большая часть новогодней атри-
бутики осталась с прошлых лет. 
Три года назад спонсоры пода-
рили городу современную искус-
ственную елку. Ее установили на 
площади Ленина – это главная 
новогодняя локация Таштагола. 
Живые ели традиционно укра-
сили микрорайоны Усть-Шалым 
и Новый город. По словам со-
беседника газеты, изначально 
была идея приобрести для горо-
да еще одну искусственную елку, 
но из соображений экономии от 
нее отказались. 

На праздничных площадях 
Таштагола монтируют горки. 
Их деревянные каркасы – тоже 
многоразового использования. 
В этом году добавили боковые 
поверхности из ДВП, которые 
расписали ученики городской 
школы искусств. Живые ели 
установят в каждом крупном 
поселке Таштагольского райо-
на. В Шерегеше планируется два 
снежных городка.

В Прокопьевске елки, как и в 
прошлые годы, зажглись на пло-
щади перед спорткомплексом 
«Снежинка» (район Тырган) и 
в старом центре, возле драмте-
атра. Оба искусственных дерева 
высотой 9 и 11,5 метров купле-
ны еще в 2011 году. Когда погода 
будет позволять, в городках по-
строят снежные фигуры и ледя-

ные горки. «Была задумка в этом 
году добавить фотозону, но за-
тем планы пересмотрели, – рас-
сказывает пресс-секретарь гла-
вы Прокопьевского городского 
округа Евгения Самойленко. – 
Зато удалось реализовать идею 
с часами, которые отсчитывают 
время до Нового года. Они при-
годятся и после: впереди 300-ле-
тие Кузбасса и 90-летний юби-
лей нашего города». 

Еще в октябре пресс-служба 
АПК сообщала, что Новокуз-
нецк сэкономит на празднике 1,5 
миллиона рублей. Актуализи-
ровать эту сумму в администра-
ции города в момент подготов-
ки публикации не смогли. 19-20 
октября мэрия разместила на 
портале zakupki.gov электрон-
ные аукционы на создание снеж-
ных городков в Орджоникид-
зевском районе (начальная цена 
контракта 1 534 000 руб.), Ново-
ильинском (1 143 000 руб.) и За-
водском (830 000 руб.). 26 октя-
бря определение поставщиков 
по всем трем торгам отменили. 

Техзадание по каждому аук-
циону предусматривало скульп-
туры и панно из снега, металли-
ческие и ледяные горки, детские 
карусели, различную иллюми-
нацию. Насколько пришлось 
скорректировать эти планы, 
оперативно выяснить также не 
удалось. Между тем в админи-
страции подробно рассказали 
о главной городской ёлке. По 
словам заместителя главы Цен-
трального района по социаль-
ным вопросам Елены Чечетки-
ной, на обустройство снежного 
городка на Площади обществен-
ных мероприятий из городско-
го бюджета в этом году выдели-
ли 600 тысяч рублей. Из них 400 
тысяч пошли на монтаж и укра-
шение искусственного дерева 
высотой 25 метров, а оставши-
еся 200 – на три горки на цен-
тральной площади и две снеж-
ные фигуры в поселке Абагур. 

Экономия бюджетных денег 

не слишком отразилась на но-
вогоднем облике района, счи-
тает собеседник газеты. «Фигу-
ры Деда Мороза и Снегурочки 
из плексигласа служат нам уже 
третий год подряд, – говорит 
замглавы района. – Они ан-
тивандальные и, в отличие от 
снежных, хорошо выглядят весь 
праздничный сезон. Не стоит 
забывать и о том, что снег по-
том нужно будет вывозить, а это 
тоже траты. Считаю, в новогод-
нем оформлении следует макси-
мально использовать многора-
зовые элементы».

Вокруг главной елки Ново-
кузнецка будут сосредоточены 
несколько интерактивных ло-
каций. Между фигурами Деда 
Мороза и Снегурочки появит-
ся фотозона в виде саней. Впер-
вые заработает большой каток с 
прокатом коньков и ярмарочные 
домики. Еще одна новинка это-
го года – зимние карусели (ка-
тание на «ватрушках» и на «ба-
нане»). Горожане смогут также 
покататься на электромобилях, 
спустится с горы в надувном ша-
ре-зорбе, посетить экстрим-парк 
«Ниндзя». По словам собеседни-
ка газеты, за развлечения и тор-

говлю на новогодней площади 
отвечают предприниматели, и 
в этом году их вклад особенно 
ощутим. 

Сжатие  
снежного городка 

На площади Советов в Кеме-
рове монтируют главную елку и 
хоккейную коробку. Как и в про-
шлом году, вокруг елки зальют 
каток, будет работать новогод-
ний базар; построят две горки. 

Судя по информации на сайте 
госзакупок, в Центральном рай-
оне Кемерова планируется еще 
как минимум одна новогодняя 
локация. На площадке объявлен 
аукцион на устройство снежно-
го городка в сквере Искусств по 
улице Коммунистической (на-
чальная цена контракта 396 000 
рублей). Согласно техзаданию, в 
городке будет снежная горка вы-
сотой не менее 3,3 метра и длин-
ной не менее 11,7, а также ледя-
ная композиция «Морозко» 3,6 
метра в высоту. 

В остальных районах горо-
да, по данным мэрии, также пла-
нируются снежные городки. Так, 
в Линейном парке на бульва-

ре Строителей (Ленинский рай-
он) установят две горки, украсят 
елку. На центральной части ули-
цы Патриотов (Заводский рай-
он) в снежном городке установят 
ель, фигуры Деда Мороза и Сне-
гурочки, изо льда вырежут ле-
дяной аттракцион «Лабиринт», 
композиции «Часы» и «Год 
Быка». Для детей поставят две 
горки – большую и среднюю. 
По периметру снежный городок 
оформят световой иллюминаци-
ей. 

В Кировском районе будет 
два ледовых городка: у спорт-
комплекса «Кировец» и в скве-
ре на улице Халтурина, 35а-37. 
Здесь будет елка, деревянная 
горка, фигуры Деда Мороза и 
Снегурочки. Аналогичным об-
разом новогодние пространства 
благоустроят в Промышленнов-
ском микрорайоне и в Кедровке 
(ул. Промышленновское шоссе, 
56а; ул. Новогодняя, 15а, ул. До-
зорная, 38). В Ягуновском тоже 
планируется два снежных го-
родка. 

На Лесной Поляне, в парке 
«Лесная сказка», на живой рай-
онной ёлке и других хвойных 
деревьях, на мостике и на ограж-
дениях развесили гирлянды и 
подсветку. Позже здесь устано-
вят светодиодные фигуры, за-
льют каток и деревянные горки. 
Будет работать прокат коньков 
и другого спортинвентаря. Свой 
снежный городок появится и на 
Кедровом бульваре. 

Жителям Рудничного района 
тоже обещают традиционный 
снежный городок с живой елкой 
и горками (их будет три). А вот 
фигур из снега, которые каж-
дый год радуют население Ра-
дуги, нынче будет не несколь-
ко, а всего две. Очевидно, что 
на новогоднем убранстве сто-
лице Кузбасса тоже пришлось 
экономить. Вместе с тем к бла-
гоустройству подключились 
многие жители, которые соби-
раются построить минигород-
ки и горки у себя во дворах. Для 
таких инициативных горожан 
приготовили конкурс «Снеж-
ный калейдоскоп». В Кемерове, 
как и во многих других городах 
и поселках, к созданию ново-
годней атмосферы подключатся 
предприниматели. Конкурс на 
лучшее оформление фасадов и 
витрин – тоже часть давней ре-
гиональной традиции.

Кира Афанасенко.

В этом году областные власти предложили 
муниципалитетам сократить расходы на ново-
годнее оформление городов в пользу системы 
здравоохранения. В частности, предложено 
сэкономить на снежных городках и иллюмина-
ции. Как в территориях готовят праздничные 
общественные пространства с учетом этих по-
желаний, узнавал наш корреспондент. 

 Площадь у спорткомплекса «Снежинка» в Прокопьевске.  Центральная елка Таштагольского района.
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 Заливка льда для катка – трудоемкий процесс, занимающий несколько дней. 
Фото Сергея Гавриленко.

 В пунктах проката зимнего спортинвентаря готовы к наплыву 
посетителей.

Зима – время для спорта 

Первый лёд залит!
С наступлением холодов мас-

совая спортивная жизнь в Куз-
бассе не просто продолжает-
ся, а получает новый импульс. 
Пробежками по заснеженным 
дорожкам и футболом под от-
крытым небом в -20°С в нашем 
регионе никого не удивишь. А 
для любителей лыжных прогу-
лок и катания на коньках зима – 
долгожданный «золотой» сезон. 
Обычно он начинается в ноябре. 
Едва ударил первый морозец и 
начал устанавливаться стабиль-
ный снежный покров, стало по-
ступать много звонков с одним и 
тем же вопросом: «Когда вы уже 
лёд начнёте заливать?», гово-
рит заместитель директора цен-
тра спорта «Шахтёр» в Кемерове 
Сергей Игнатьев.

«У нас много постоянных по-
сетителей, в том числе и «зим-
них». И с каждым годом людей 
приходит всё больше. Мы под-
считали, что прошлой зимой на 
нашем стадионе приходили ка-
таться на коньках почти 15 ты-
сяч человек. Причём в последние 
несколько лет заметно активи-
зировалась молодёжь, которая 
часто приходит в будние дни, по 
вечерам. А в выходные каток по 
большей части посещают семьи 
с детьми, – рассказывает Сер-
гей Игнатьев. – У нас катаются 
в основном жители Рудничного 
района, но приезжают люди и с 
левобережной части города, ко-
торые предпочитают естествен-
ный лёд». 

Учитывая многочисленные 
пожелания горожан, на «Шах-
тёре» приступили к заливке 
катка около центрального вхо-
да две недели назад, как толь-
ко среднесуточная температу-
ра перестала подниматься выше 
нулевой отметки. В отличие от 
крытых катков, здесь не исполь-
зуют специальные холодильные 
установки для намораживания 
искусственного льда. Снача-
ла ледовары вручную заливают 
площадку, затем в дело вступают 
спецмашины, которые слой за 
слоем наращивают ледовое поле 
(минимальная толщина готово-
го льда должна быть не менее 
пяти сантиметров) и разравни-
вают его. Снегопады не способ-
ствуют ускорению процесса, так 
как поверхность перед очеред-
ным этапом заливки тщательно 
очищают, чтобы лёд получился 
гладким, без трещин и бугров. 
Около недели уходит на подго-
товку одного катка, на «Шахтё-
ре» этой зимой их будет три. 

«В нынешнем году на ста-
дионе постелили новый искус-
ственный газон, поэтому было 

принято решение не заливать 
лёд на основном поле. Один ка-
ток, на центральном входе, у 
нас уже работает, сейчас мы за-
вершаем заливку кольцевых до-
рожек вокруг основного поля, 
также через несколько дней пла-
нируем закончить все работы по 
обустройству хоккейной короб-
ки. Всего под ледовые площадки 
у нас отведено порядка 12 тысяч 
квадратных метров, то есть не 
меньше, чем прошлой зимой», – 
поясняет Сергей Игнатьев. 

В пункте проката к услу-
гам посетителей свыше 230 пар 
коньков. Как говорят работни-
ки, в зимние выходные обычно 
такой наплыв посетителей, что 
иногда приходится выдавать ин-
вентарь даже в обеденное время. 
Коньковые лезвия точат здесь 
же, за сезон это делается около 
четырёх раз. Многие приходят, 
как говорится, «со своим», лич-
ные коньки здесь также затачи-
вают. В прокате есть клюшки, 
хоккейные мячи и другое спор-
тивное оборудование. Тем, кто 
впервые встаёт на коньки, помо-
гают опытные инструкторы.

В этом году в кузбасских пун-
ктах проката появились нов-
шества, вызванные пандемией 
коронавируса: обязательны со-
блюдение масочного режима, 
социальная дистанция, регуляр-
ная дезинфекция помещений, в 
том числе с помощью обеззара-
живающих рециркуляторов воз-
духа. 

Доступность  
во главу угла

В Кемерове этой зимой подго-
товят 47 спортивных площадок, 
в том числе 17 ледовых катков 
(один из них – на площади Сове-
тов – будет залит к концу этого 
месяца) и 9 хоккейных коробок. 
Они будут работать в каждом 
районе города: на стадионах, в 
парках и во дворах. 

«Мы заливаем три дворовые 
хоккейные коробки по адресам: 
улица Свободы, 6б, проспект 
Ленина, 121а, и бульвар Стро-
ителей, 44б, – сообщил Юрий 
Зайцев, заведующий отделом 
физкультурно-спортивной орга-
низации МАУ «Клубы по месту 
жительства» г. Кемерово. – Так-
же мы готовим к открытию два 
ледовых поля по проспекту Ле-
нина, 160а, и по улице Семашко, 

46. На этих зимних площадках 
будет организован прокат ин-
вентаря». 

Для поклонников лыжных 
прогулок трассы обустроят в 
парках: Победы им. Г.К. Жуко-
ва, им. В. Волошиной, Кузбас-
ском парке, «Берёзовой роще», 
на бульваре Строителей воз-
ле Президентского кадетского 
училища и в других обществен-
ных пространствах Кемерова. В 
жилом районе Кедровка лыжню 
опробовали уже в минувшие вы-
ходные. Протяжённость трассы – 
1,3 и 5 км. По словам специали-
стов, на ней нет больших горок, 
трудных подъёмов, лыжня по-
дойдёт и для любителей, и для 
профессионалов. 

Активная работа по органи-
зации зимнего отдыха проходит 
по всему Кузбассу. Так, в Гурьев-
ском муниципальном районе 

планируют подготовить 10 лыж-
ных трасс и 6 ледовых площадок, 
в том числе новые хоккейные 
коробки откроются на стадио-
не «Горняк» в Салаире и в селе 
Новопестерево. Пункты проката 
будут работать на трёх объектах, 
причём по поручению губер-
натора Сергея Цивилева жите-
лям сельской местности, а также 
гражданам с низким прожиточ-
ным минимумом, членам мно-
годетных семей и инвалидам 
инвентарь предоставляется бес-
платно. В Ленинске-Кузнецком 
готовят две лыжни и заливают 
пять катков, впервые – в парке 
культуры и отдыха им. Горько-
го, и спустя долгое время – в са-
мом центре города, на площади  
В. Мазикина. Кроме того, по 
программе инициативного бюд-
жетирования в этом году было 
отремонтировано две хоккей-
ные коробки. 

В Мариинском районе в ны-
нешнем сезоне количество зим-
них спортивных объектов также 
увеличилось. Там появились две 
новые ледовые и хоккейные пло-
щадки. Теперь в муниципалите-
те насчитывается шесть катков 
(крупнейшие – в мариинском 
городском парке им. Алексан-
дра Суворова и в посёлке Кали-
нинский), четыре хоккейные ко-
робки, две лыжные трассы. Три 
прокатных пункта работают в 
Мариинске, ещё один – в пос. 
Калининский. В прокладке но-
вых лыжных трасс участвуют и 
любители-энтузиасты. Основа-
тель «Клуба любителей лыжно-
го спорта Арчекас» Сергей Сте-
фаненко вместе с товарищами 
уже который год прокладывают 
5-километровую лыжню. Рабо-
ты начинаются ещё летом, ак-
тивисты в течение нескольких 
недель расчищают территорию 
от валежника. А в ноябре, когда 
снег покрывает землю плотным 
слоем, с помощью специального 
укладчика уплотняют и разрав-
нивают лыжню.

«У нас есть своя небольшая 
лыжная база, где можно от-
дохнуть после занятий, пооб-
щаться. В нашем клубе около 
тридцати человек, и мы всегда 
рады новым единомышленни-
кам. Любительский спорт мож-
но и нужно развивать разными 
путями – как на официальном 
уровне, так и через народную 
инициативу», – говорит Сергей 
Стефаненко.

Стоит отметить, что в Кузбас-
се в последние годы проводит-
ся активная работа по обустрой-
ству спортивных площадок, 
которые являются неотъемле-
мой частью формирования ком-
фортной городской среды. При-
чём это касается как зимних, так 
и летних объектов. Так, в 2020-м 
только в рамках «Дней Москвы в 
Кузбассе» было установлено 120 
спортивных площадок по все-
му региону. Кроме того, на сэ-
кономленные при реализации 
акции «100 детских площадок» 
средства построено 8 новых 
скейт-парков в Кемерове, Ново-
кузнецке, Белове, Ленинске-Куз-
нецком, Междуреченске, Ташта-
голе, Прокопьевске и Полысаеве. 

Сергей Исмагамбетов.

Первые катки и лыжные трассы заработали в 
Кузбассе. К открытию готовятся ещё десятки 
зимних спортивных объектов, где жители ре-
гиона смогут с пользой для здоровья провести 
время. Задача – не просто привлечь как мож-
но больше кузбассовцев к активному отдыху, 
но и создать максимально комфортные усло-
вия для занятий массовым спортом в городах 
и посёлках. 
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Открытая книга

 Наталья и Евгений на 30-летии свадьбы. Это день рождения  
семьи Панченко.

Рождественское студенческое гадание с …  
учебником педагогики сбылось  
с удивительной точностью…

… Этот рассказ или педагоги-
ческий опыт, когда-нибудь, воз-
можно, станет книгой. Ее на-
пишет мама 22 детей Наталья 
Панченко из Таштагола… А пока 
интервью 50-летней Натальи – 
нашей газете, и оно дано в ред-
кий час тишины, перед прихо-
дом детей из школы. В гостиной 

– лишь мы с мамой да дочка-до-
школенок, «кнОпишная» (и ма-
лышка угощает нас мамиными и 
своими постряпанными блина-
ми, и краснеет от похвалы, убе-
гает играть).

И монолог мамы потряса-
ет выстраданным, всеобнима-
ющим, истинным материнским 
счастьем.

И подарок маме, рисунок с 
иконы, сделанный одним из са-
мых трудных (в прошлом) маль-
чиков, пришпиленный у ро-
дительской кровати много лет 
назад, – это тоже монолог, от 
приемных детей – родителям – 
признание: «… сколько вы с нами 
перенесли…» Ведь у Божией ма-
тери (всматриваюсь и чувствую 
детский замысел) немножечко 
мамин – Наташин – взгляд!

… А началась эта огромная по 
судьбам, драматическая, с хэп-
пи-эндом история 30 лет назад. 
Под стук колес поезда, под мыс-
ли о будущем тогда еще студент-
ки Наташи – в январе 1990-го… 

 
 

Рождество.  
Колея судьбы…

… Они вынырнули из рожде-
ственской ночи, горы, с навис-
шими скалами и сказочными 
снежными шапками, неожидан-
но. Они возникли в свете фар 
локомотива и отблеске вагон-
ных окошек и напомнили: по-
шла родная земля, но еще ехать 
и ехать. И Наташа, сдавшая сес-
сию в новокузнецком педучи-
лище, возвращавшаяся домой 
в Таштагол, захваченная радо-
стью, что Рождество, но – вагон-
ная дисциплина, все спят, и ей 
надо тоже лечь побыстрее, при-
думала, как не пропустить рож-
дественское гадание.

– На бумажках написала име-
на парней, положила не под по-
душку, как принято, а … в учеб-
ник «Педагогика», убрала в 
сумку, – вспоминает Наталья.

Решила: учебник откроет и 
имя суженого, которое по судь-
бе должно выпасть, прочитает 
наутро. А прибыл поезд, Ната-
ша прибежала домой, выложила 
учебник на книжную полку.

Открыла ли она его? Узнала 
ли имя будущего мужа? Расска-
жем об этом позже.

…Прошло полгода, в середине 
лета Наташу с дискотеки попро-
сил разрешения проводить не-
знакомый парень, представил-
ся: «Женя». И пошел рядом – с 
поручением от своего друга, и 
сказал, что другу Наташа очень 

нравится. Но сердце девушки на 
это промолчало.

И они с Женей шли и говори-
ли, говорили обо всем…

– И Женя, позже, признался: 
«Ты меня тогда чем задела – та-
кая чистая, доверчивая, внима-
тельная…» А мне понравилось, 
с какой любовью говорил он о 
своей семье и как был самокри-
тичен, – говорит Наталья. – … И 
мы шли, и была полная луна, и 
в ее волшебном свете мы поце-
ловались... И 13 октября 1990-го 
мы с Женей сыграли свадьбу. А 
нынче с ним и со всеми детьми 
отметили уже 30-летие свадьбы!

 

 «Я вернусь!»
В 1990-м Наташа и Женя и 

представить себе не могли, что у 
них будет 22 ребенка.

– Муж, правда, хотел много 
детей. Но я думала, что любви во 
мне хватит на двух…

И у них родились Лена и Да-
нилка.

– А исполнилось дочке 9, и мы 
ее уже подняли (с ДЦП), и все 
было хорошо, как вдруг пришла 
беда. У 7-летнего Данилки врачи 
нашли опухоль мозга, сын умер… 

– в глазах Натальи – слезы, …боль 
же и тоска по сыну с родителями 
навсегда. – И я думала: от горя 
сойду с ума. И муж от горя не мог 
найти себе места. Нас спас тогда… 
он, Данил.

… Чудо произошло, когда папа, 
идя с работы, зашел на могилку 
сына в который раз и … увидел 
Данилку, как живого. И сын ска-
зал: «Я вернусь…» И мама с па-
пой с этим знанием выдержали 
горе, и жизнь, остановившаяся, 
пошла дальше, и у них родились 
Стас, Софья…

Но родители чувствовали: бу-
дут важные события еще…

И снова был внутри толчок…, 
и Наташа позвала мужа …в ин-
тернат. И они, Наталье было тог-
да 36, мужу – 34, в 2006-м взяли 
в семью двух сирот, 8 и 7 лет… А 
через несколько лет – еще сирот, 
и еще… Итак, все их дети (род-
ные, 15 приемных, 3 усыновлен-
ных), семьи Панченко: Лена, Да-
нил, Стас, Софья, Паша, Игорь, 
Эдуард, Виктория, три Сергея, 
две Тани, Андрей, Мария, Ека-
терина, Карина, Алина, Даша, 
Ангелина, Саша, Степа… И де-
тям уже – от 7 до 29, и старшие 
давно самостоятельны, средние 
и младшие – студенты и школь-
ники.

– А вернулся сын к нам в том, 
что… дом наполнился многими 
детскими голосами… Мне, слы-
ша их, плакать хотелось от ра-
дости… – признается Наталья. 

– Думаю, благодаря ему у нас по-
явилось столько детей. Лучше 
же бороться за детей (а взятые 
дети были в основном трудны-
ми), чем терять.

И теперь у Натальи с мужем – 
два внука, четыре внучки. И чер-
ты умершего сына Наталья ви-
дит в маленьком внуке Данииле.

 

Дополнение  
к «Педагогике»

Слово «Мама». «Поначалу 
мы, взяв приемных детей (од-
ними из первых в Таштаголь-
ском районе. – Авт.), шли, ка-
залось, в никуда, – продолжает 
Наталья. – И когда читала, что 
делать в такой-то ситуации, 
были сомнения… И мы наби-
рали сами опыта, ошибок… Од-
нажды позвонили мне из интер-
ната, рассказали про 17-летнего 
мальчишку. А нам еще на фору-
ме говорили: у детей, которых 
из интерната за все годы никто 

в семью так и не взял, такое от-
чаяние по жизни, протест… И я 
приехала, позвала его в гости. А 
после гостей он в интернате по-
делился: «Мне было очень тяже-
ло – все «мамкают», а для меня 
это слово ненавистно». Мне это 
передали. И во вторую встре-
чу я с ним поделилась: «Когда 
приняли первых детей, один ре-
бенок слово «мама» по сто раз в 
день говорил, и мне было не по 
себе…, но муж сказал: «Потер-
пи, пусть насладится…» И для 
тебя когда-нибудь отношение к 
слову «Мама» изменится. Нена-
висть к нему неправильна…» …
Парень стал членом нашей се-
мьи, и вскоре, в Новый год, по-
дошел: «Можно я буду называть 
тебя мамой?...»

Самый неподдающийся 
ребенок. «… Еще один мальчик, 
он еще в утробе родной матери 
чувствовал, что не нужен… И 
потом, уже когда мы взяли его 
из интерната в нашу семью, за-
воевывал внимание всем, чем 
можно, самое малое – игрушки 
поджигал… Но, потом было, по-
ехали мы семьей на речку, дале-
ко, там рядом у нас сейчас по-
кос, мы же большое хозяйство 
держим. И «уазик» застрял в 
болоте. Страшно, тайга, медве-
ди… Муж сказал: пойдет с деть-
ми за помощью, за техникой. А 
у меня давление поднялось. И 
наш папа: «А кто с мамой пока 
побудет?» И именно этот маль-
чишка, с которым я столько на-
мучилась, сказал: «Я». И как я 
была поражена, пока мы с ним 
вдвоем наших ждали, как он 
от меня всех комаров отгонял, 
поминутно спрашивал: «Мам, 
тебе лучше?» И я поняла, это 
окончательно «наш» ребенок, 
мы вырастим, справимся».

Смогут ли родители полю-
бить приемных детей. «Любви 
к чужим детям сначала не было, 
она была пустой. Я много моли-
лась, когда возникали с детьми 
конфликты, просила: «Госпо-
ди, убери у меня обиду…» По-
тому что столько творили… И 
прошло время – я детей полю-
била. Но любовь к детям дается 
не просто так, ее надо заслужить, 
заработать. И мы через такие 
муки прошли, но выстояли… И я 

– счастливая мама, столько дет-
ской любви вокруг…»

Трудный возраст семьи. 
«Наступил момент, когда про-

блем со старшими накопилось и 
пришло отчаяние. И раз утром, 
после «Отче наш», мне в голо-
ву сами стали приходить слова 
незнакомой молитвы: «Госпо-
ди, благослови меня, грешную, 
мужа грешного и всех наших 
грешных чад, как ты счита-
ешь нужным, пускай у нас день 
пройдет, я полагаюсь полностью 
на тебя и приму все, что ты нам 
сегодня дашь. Аминь». И потом 
батюшка мне сказал, что это …
одна из частей молитвы Оптин-
ских старцев. И мне послана по-
мощь старцев за любовь к детям… 
Ну и что, что нет у нас в семье от-
личников, зато все занимают-
ся спортом, вон сколько кубков, 
медалей, даже по Кузбассу, по 
стране. И дети хорошими людь-
ми растут».

Что для нас семейные цен-
ности. «Это чтобы после нас у 
детей осталась память о роди-
телях… И чтобы дети продол-
жали бы дружить между собой 
и после нас… Я им всегда гово-
рю: «У нас одна семья, семья 
Панченко. Мы встретились не-
спроста, каждый со своим го-
рем. Мы потеряли сына – вы по-
теряли родителей. Мы нашли 
друг друга. Теперь мы идем все 
вместе, мы должны быть вместе. 
И никто не знает, кто когда кому 
поможет, в какой момент, но вы 
должны знать, что вы есть друг 
у друга. Это самое дорогое – се-
мья, потому что в семью всег-
да вернешься и семья не пре-
даст, мы их так воспитываем… 
И когда они вырастают и разъ-
езжаются, они знают: семья 
осталась, семья всегда ждет, и 
я всегда говорю: «Каждый день 
молюсь за вас. Люблю и жду…»

… Они вынырнули, из памяти, 
самые незабываемые семейные 
главы… И пришло еще воспоми-
нание – о рождественской ночи 
1990 года, о захлопнутом в поезде 
учебнике с записками с именами...

– Это после того, как я на тот 
учебник «Педагогика», спустя 
много лет, вдруг наткнулась. Что 
же, подумала, закончу, наконец, 
гадание… – смеется Наталья. – 
Открываю книгу, вижу… запи-
ску с именем «Евгений»… Кри-
чу, зову всех, кто дома, на нее 
посмотреть: «Дети, ну надо же, 
все сбылось!» Я – многодетная 
мама и семейный педагог, и муж 
у меня – Евгений…

Лариса Максименко. Мама с дочками.
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 Стерилизатор для библиотечного фонда.

«Умная библиотека» – городу

 Печерская Мария, главный библиограф, демонстрирует интерактивную полку с цифровыми 
краеведческими ресурсами. Фото Сергея Гавриленко.

В основе проекта – радиоча-
стотная идентификация (RFID). 
Благодаря этому в библиотеке 
перестраиваются основные про-
цессы – запись книги и ее выда-
ча на абонементе, возврат книги, 
контроль несанкционированно-
го выноса книг из библиотеки. 
А еще – инвентаризация и по-
иск неверно размещенных книг 
в книгохранилище.

Подробнее о новшествах, их 
актуальности для городской сре-
ды мы поговорили с Натальей 
Майнгардт, заместителем дирек-
тора по библиотечной работе.

– Наталья Леонидовна, как 
теперь будет происходить 
выдача книг?

– Вы приходите в читальный 
зал, где вся литература на виду, и 
сами выбираете книги, которые 
нужны. Каждая из них снабжена 
радиочастотной меткой. Запи-
сываете их с помощью станции, 
вставив читательский билет в 
картоприемник и выполняя го-
лосовые команды. Станция у нас 
«разговаривает» – подсказывает 
алгоритм действия, так что за-
путаться невозможно. 

Сейчас мы работаем над тем, 
чтобы открыть как можно боль-
ше фондов, чтобы человек мог 
прийти в библиотеку, выбрать 
сам себе литературу и смог сам 
ее на себя записать. То же самое 
происходит и с возвратом – сде-
лать это можно самому. Как вы 
знаете, книги выдаются на опре-
деленный период. После этого 
ее нужно продлевать либо сда-
вать (иначе будут штрафные 
санкции). В данном случае чело-
век может даже поздно вечером 
сдать книгу в библиотеку, пото-
му что у входа стоит смарт-бокс: 
вставляешь читательский билет, 
«шторка» открывается, кладешь 
книжки по очереди в корзину, 
откуда они отправятся на стери-
лизацию.

– Расскажите про ваш сте-
рилизатор подробнее.

– Это очень актуальное при-
обретение в период пандемии, 
которое позволяет позаботить-
ся и о здоровье читателей в том 
числе. Государственная научная 
библиотека Кузбасса им. В.Д. 
Федорова – единственная би-
блиотека в Кузбассе, у которой 
есть такой обеззараживатель. До 
этого экземпляры после прочте-
ния собирались в мешки и ухо-
дили на пятидневный карантин 
в специально отведенную ком-
нату. Теперь достаточно мину-
ты, чтобы стерилизовать книгу. 
Оборудование вмещает в себя до 
трех книг, которые помещаются 
в держатель устройства. Изда-
ния подвергаются одновремен-
ному воздействию ультрафио-
летовой лампы и внутреннего 
вентилятора. Кстати, этот не-

обычный гаджет под названи-
ем Bookshower («душ для книг») 
изобрели в Китае.

– Что делается, чтобы не до-
пустить несанкционирован-
ный вынос книг? 

– На входе в библиотеку в до-
контрольной зоне стоит проти-
вокражная система. Это ворота, 
которые реагируют на радиоча-
стотную метку. Если человек по 
каким-то причинам взял книгу 
и забыл ее на себя записать или 
специально ее пытается выне-
сти, это будет зафиксировано си-
стемой, и ворота подадут звуко-
вой и световой сигналы. Вообще, 
у нас каждая книга открытого 
фонда оклеена радиочастотной 
меткой, работающей как некий 
маяк, который постоянно пере-
программируется: когда чело-
век выносит книгу, с этой метки 
снимается противокражный бит, 
а как только книга возвращается, 
бит возвращается. Очень удобно.

– Нравятся ли самим библио- 
текарям такие новшества? Не 
боятся ли они остаться без 
работы?

– Мы проводим очень боль-
шую работу с персоналом и по-
ясняем нашим сотрудникам, что 
это вовсе не означает, что они 
завтра пойдут под сокращение. 
Сейчас много работы, которая 
связана с оклейкой фондов ра-
диочастотной меткой. Процесс 
этот не быстрый, потому что у 
нас около 2,5 миллиона экзем-
пляров книг в фондах. Это очень 
большой объем. Метка не про-
сто наклеивается, она перепро-
граммируется. Ранее у нас была 
система штрих-кодирования, её 
мы сейчас меняем. И сотрудни-
ки, которые теперь не выдают и 
не принимают книги, просто пе-
ремещены на другие объекты. А 
еще идет очень большая работа 
по некоторому изменению би-
блиотечных процессов. Библи-
отека становится не просто ин-
формационным учреждением, 
но и местом, куда можно при-
йти отдохнуть, побыть одному, 
пообщаться с единомышленни-

ками. И здесь тоже необходим 
человек. Наши сотрудники вы-
страивают отношения с местны-
ми сообществами, чтобы люядм 
было интересно в библиотеке, 
она для них оставалась местом 
встреч, реализации интересов, 
самообразования.

– Читателям понравились 
новые технологии?

– Молодежь и люди средне-
го возраста реагируют на наши 
новшества хорошо, потому что 
это ускоряет их обслуживание. 
Они готовы к этому общению с 
машиной. Старшее поколение 
не всегда в восторге. Не пото-
му, что они не умеют работать с 
такой техникой (у нас все очень 
понятно). Наши люди относятся 
вообще ко всем нововведениям 
настороженно (не только библио- 
течным), потому что считают, 

что их могут обмануть или слу-
чится какой-то сбой в систе-
ме. Нам приходится все объяс-
нять, демонстрировать. На всех 
устройствах, которые контакти-
руют с книгой, есть квитанции. 
Ее можно распечатать (как в 
банкомате), взять с собой домой 
и быть спокойным, что книга 
сдана (на руках есть документ). 
В целом читатели вполне го-
товы общаться с системой. Им 
явно интересно самостоятель-
но записать на себя издание. 
Да, рост обращений к станции 
самообслуживания увеличива-
ется.

– А людям с ограниченны-
ми возможностями здоровья 
удобно получать услуги би-
блиотеки?

– Конечно. Для таких пользо-
вателей зона первого этажа обо-
рудована специальным образом: 
пандусы, поручни, в сервис-цен-
тре стоит специальный компью-
терный стол для посетителей на 
инвалидных колясках. В ковор-
кинг также можно въехать. По-
лучается, что весь первый этаж 
библиотеки – доступная среда. 
И станцией самообслуживания 
посетители с ограниченными 
возможностями тоже могут вос-
пользоваться – там есть регуля-
тор высоты.

– А что еще популярно в би-
блиотеке?

– Очень интересно читателям 
наше новое пространство «Край 
42», где размещены интерактив-
ные панели. Здесь представлена 

информация краеведческого ха-
рактера, в том числе и книги из 
фонда книжных коллекций би-
блиотеки. Это особо ценные изда-
ния, их, по большей части, предо-
ставляют в электронном виде. На 
экране панели даже есть эффект 
пролистывания страниц книг.

Наш коворкинг тоже популя-
рен, особенно среди молодежи. 
Но сейчас сюда приходит мало 
людей из-за ограничений. По-
сещение коворкинга не предпо-
лагает даже наличия читатель-
ского билета. Здесь установлено 
современное оборудование, мож-
но получить все те же информа-
ционные услуги, что и в библи-
отеке. Но при этом совершенно 
спокойно можно воспользовать-
ся кофе-машиной, попить чаю и 
перекусить. В коворкинге часто 
работают в группах представите-
ли малого бизнеса, которые при-
глашают своих коллег для прове-
дения мероприятий.

– Есть еще какие-то планы 
по модернизации ?

– Да, мы хотим приобрести спе-
циальные стеллажи-ячейки, ко-
торые смогут выдавать книги в 
часы, когда библиотека уже не ра-
ботает, а есть только охрана. Чи-
татель оставляет предваритель-
ный заказ на литературу, а мы 
оформляем ему бесконтактную 
посылку. Сейчас в любое время 
можно лишь сдать книгу, а взять 

– только в электронном виде, если 
обратиться через сайт (там есть у 
каждого личный кабинет).

– Новое поколение читате-
лей – другое?

– Оно разное. Я вообще про-
тив, когда говорят, что моло-
дежь сейчас не читает, они хуже. 
Это не так. Вижу ту молодежь, 
которая приходит к нам в би-
блиотеку – им интересно, у них 
горят глаза, им хочется взаимо-
действовать, творить, познавать, 
обучаться. Они предлагают свои 
идеи для развития интересных 
им направлений в работе библи-
отеки. Да, они другие. Но это и 
замечательно, что общество раз-
вивается, растет новое поко-
ление читателей. Это ребята, у 
которых достаточно широкий 
кругозор. Самое ценное – им ин-
тересно познавать и общаться.

Анна Тимощук.

В государственной научной библиотеке Куз-
басса им. Федорова заработал новый техно-
логический комплекс под названием «Умная 
библиотека». На него было выделено девять 
миллионов рублей из регионального бюджета 
по госпрограмме «Культура Кузбасса». Теперь 
кемеровчане могут взять книги на дом и вер-
нуть их обратно без участия библиотекарей.

 Смартбокс - станция для самостоятельной сдачи книг.
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// хоккей с шайбой

Запас не тяготит
 // спринт-новости

 Нападающий «Металлурга» Арсений Грицюк (№ 39) вызван в молодёжную сборную 
России для подготовки к первенству мира среди хоккеистов не старше 20 лет. Фото с 
официального сайта ВХЛ.

БИАТЛОН
Наша землячка Евге-
ния Павлова заявлена в 
составе сборной России 
на первый этап Кубка 
мира, который состоится 
в финском Контиолахти 
28-29 ноября.

В первый день турнира 
женщины оспорят первенство 
в индивидуальной гонке с раз-
дельного старта на 15 киломе-
тров со стрельбой на четырёх 
рубежах, а 29 ноября пройдёт 
спринт на 7,5 км. В прямом 
эфире покажет соревнования 
телеканал «Матч». Начало 
трансляций – в 20.15 и 19.40 
по кузбасскому времени.

Напомним: уроженка 
Гурьевска Евгения Павлова 
показала лучший результат на 
контрольной тренировке наци-
ональной команды в Тюмени в 
гонке с масс-старта на 10, 5 км 

– 33 минуты 23 минуты (один 
промах), опередив Тамару Во-
ронину и Ларису Куклину на 34 
и 40 секунд соответственно.

 

ВОЛЕЙБОЛ
В пятницу, 27 ноября, 
кемеровский «Кузбасс» 
в очередном туре муж-
ского чемпионата России 
встретится в Сургуте с 
клубом «Газпром-Югра».

Соперник коллектива 
главного тренера Алексея 
Вербова замыкает таблицу 
суперлиги, потерпев восемь 
поражений кряду (разница 
выигранных и проигранных 
партий: 2-24).

«Кузбасс» одержал 
семь побед в девяти матчах 
(22-10) и, набрав 20 очков, 
занимает второе место. На 
первой строчке обосновался 
казанский «Зенит», в активе 
которого 29 очков в одиннад-
цати встречах (32-11).

В тройку лидеров поднял-
ся «Зенит» (Санкт-Петербург), 
переигравший 24 ноября на 
своей площадке чемпиона 
страны-2020 новосибирский 
«Локомотив» (3:1).

 

ХОККЕЙ С МЯЧОМ
В субботу, 28 ноября, 
кемеровский «Кузбасс» 
в седьмом туре чемпио-
ната России принимает 
«Байкал-Энергию» (Ир-
кутск). Матч пройдёт на 
крытой арене стадиона 
«Химик». Начало –  
в 13.00.

В минувший вторник наша 
команда закончила первое в 
сезоне турне, в ходе которого 
проиграла в Красногорске 
московскому «Динамо» (1:7) и 
в Мурманске «Мурману» (2:4). 
Авторы голов сибиряков в сто-
лице Заполярья – Александр 
Баздырев и Вячеслав Швецов.

В шести матчах сезона 
«Кузбасс» под руководством 
Сергея Большакова зарабо-
тал десять очков и замыкает 
топ-квинтет клубов суперлиги. 
Иркутский клуб в послед-
них турах одолел в Нижнем 
Новгороде «Старт» (4:1) и в 
Архангельске «Водник» (6:2) 
и, набрав 15 баллов, занимает 
третье место.

В прямом эфире покажет 
игру кемеровчан телеканал 
«Кузбасс первый».

Андрей Тарков.

Сегодня новокузнецкий 
«Металлург» встречей с 
«Дизелем» из Пензы начнёт 
четырёхматчевую домаш-
нюю сессию в чемпионате 
Высшей хоккейной лиги.

На прошлой неделе в первой игре го-
стевой сессии «сталевары» разгромили 
как раз «Дизель» (5:0), занимавший тогда 
второе место в турнирной таблице ВХЛ. 
Кузбассовцы одержали самую крупную 
победу в сезоне на выезде. Голкипер Дми-
трий Лозебников провел второй «сухой» 
матч в «регулярке» (на «сухарь» больше у 
его одноклубника Эдуарда Рейзвиха).

Правда, в дальнейшем «Металлург» с 
одинаковым счетом 3:4 уступил по бул-
литам в Казани «Барсу» и в Тольятти 
«Ладе», а в Самаре проиграл ЦСК ВВС в 
основное время (2:3).

«Сталевары» в дебюте встречи за 23 се-
кунды поразили ворота «летчиков»: шайбы 
забросили Арсений Грицюк и Александр 
Шевченко-старший. Во втором периоде хо-
зяева сравняли счёт, реализовав численное 
преимущество, а в заключительном отрез-
ке матча и вовсе вышли вперед.

Новокузнечане «перебросали» сопер-
ников (33 и 26 бросков в створ ворот соот-
ветственно), но заработали вдвое больше 
удалений (14 и 6 минут штрафного вре-
мени). В составе сибиряков дебютировал 
вратарь Олег Шилин, сделавший 23 «спа-
сения».

Главный тренер «Металлурга» Леонид 
Тамбиев не скрывал эмоций на послемат-
чевой пресс-конференции:

– После шикарного первого периода 
удаления во втором сломали нам игру. 
Четыре удаления в зоне атаки – куда это 
годится?! Это элементарное несоблюде-
ние игровой дисциплины. Ну и грубей-
шая ошибка вратаря за три минуты до 
конца основного времени. Соперника с 
победой, больше сказать нечего.

Конечно, в родных стенах новокузне-
чане нацелены взять реванш 28 ноября 
у «Барса», через день у ЦСК ВВС и в сре-
ду, 2 декабря, у «Лады». Победы на своём 
льду позволят «Металлургу» закрепить-
ся в зоне плей-офф, где борьбу за Кубок 
Петрова продолжат 16 клубов.

Сегодня наша команда обосновалась 
на 17-й строчке таблицы, набрав 25 очков 
в 20 матчах (разница заброшенных и про-

пущенных шайб: 58-39) и уступая столич-
ной «Звезде» по дополнительным показа-
телям. Впрочем, у кузбассовцев четыре 
игры в запасе.

В воскресенье, 29 ноября, в подмосков-
ном Новогорске начнётся тренировоч-
ный сбор российской дружины хоккеи-
стов не старше 20 лет, на который вызван 
Арсений Грицюк. Воспитанник омского 
«Авангарда» претендует на участие в мо-
лодёжном первенстве мира, запланиро-
ванном в канадском Эдмонтоне на 26 де-
кабря – 6 января.

В этом сезоне Грицюк дебютировал в 
составе главной команды страны на этапе 
Евротура в Финляндии, а за «Металлург» 
сыграл восемь матчей, набрав по системе 
«гол плюс пас» 6 (2+4) баллов.

 – Присоединился к команде в начале 
сезона, провел одну тренировку, но за-
тем «Металлург» отправили на каран-
тин. В коллективе меня тепло встретили, 

– рассказал Арсений Грицюк в интервью 
пресс-службе ВХЛ. – Сначала меня по-
ставили в первое звено к Валерию Поля-
кову и Олегу Ломако. Они меня поддер-

живали, подсказывали, как сыграть, ведь 
я еще не знал систему Леонида Григорье-
вича.

– Как тебе стиль игры Тамбиева?
– Агрессивный стиль. Всё время надо 

«садиться» на игроков соперника, отби-
рать шайбу. Похоже на систему игры глав-
ного тренера «Авангарда» Боба Хартли. 
Поэтому мне не сложно было подстро-
иться под этот стиль. Нужно активно 
идти вперёд, открываться партнерам для 
передачи. Тамбиев требует делать как 
можно больше бросков по воротам. Ниче-
го страшного, если ошибешься, все пони-
мают, что игра построена на том, что бу-
дут и ошибки, и красивые моменты.

– Какие чувства после Евротура?
– Мы отнеслись к этому турниру как к 

обычному турниру сборных. Все ребята 
уже играют с мужиками. Все понимали, 
что там будут взрослые команды. Ког-
да выиграли, то было, безусловно, при-
ятно, нас многие поздравили. Игорь Ни-
колаевич Ларионов и весь тренерский 
штаб верили в нас. Давали много советов, 
как себя проявить, набраться уверенно-
сти. Ставили нам хоккей через пас, че-
рез контроль шайбы. Чтобы выигрывать, 
нужно всегда владеть шайбой. У нас это 
получилось на турнире. Думаю, при-
шла уверенность. После возвращения из 
сборной страны больше хочется владеть 
шайбой, создавать моменты, брать игру 
на себя.

– Как ты привыкал к медийности? 
Сейчас к молодёжи приковано при-
стальное внимание.

– Много про себя читаешь в интернете. 
Нормально к этому отношусь, интерес-
но посмотреть, что люди о тебе думают. 
Иногда даже негативные комментарии 
почитать полезно. Бывает, что людям 
виднее со стороны. На особый хейт не 
обращаешь внимания. Безумно приятно, 
что люди поддерживают, болеют за тебя.

– Способен ли «Металлург» вы-
играть Кубок Петрова?

– В этом коллективе есть дух победи-
телей. Стоит нам чуть-чуть поработать, и 
мы наберём полные обороты.

Вадим Антонов.

Новокузнецкий клуб провёл на четыре игры меньше соперников

// тем временем

НОВОКУЗНЕЦКАЯ КОМАНДА «КУЗНЕЦКИЕ МЕДВЕДИ» В ОЧЕРЕДНОМ ТУРЕ 
ЧЕМПИОНАТА МОЛОДЁЖНОЙ ХОККЕЙНОЙ ЛИГИ СЫГРАЕТ 27-28 НОЯБРЯ В 
ТОЛЬЯТТИ С «ЛАДЬЕЙ».
Сибиряки выступят в роли номинальных хозяев, как это было и в предыду-
щем туре: два матча с оренбургской «молодёжкой» 23-24 ноября состоялись в 
Орске. «Хозяева» уступили – 1:3, 0:1. Вообще, в этом сезоне новокузнечане не 
провели ни одного матча в родном городе.
Исполняющий обязанности главного тренера «Кузнецких медведей» Констан-
тин Турукин констатирует:
 – Сложно нам, конечно. Десятая подряд игра на выезде, парни устали и физи-
чески, и морально. Очень тяжело их чем-то уже мотивировать, все «наелись». 
Даже взрослая команда вряд ли выдержит наш нынешний график. Честь и 
хвала ребятам, бьются, сражаются. По самоотдаче нет претензий. Но без голов 
не выиграешь.
Новокузнецкая «молодёжка» занимает последнее, пятнадцатое, место в кон-
ференции «Восток», набрав девять очков в 26 матчах (разница заброшенных и 
пропущенных шайб: 36-98). Сезон в МХЛ «Кузнецкие медведи» закончат  
3 марта следующего года.
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Не говори, что стерпится,  
не говори, что слюбится

Чтоб не засидеться  
до старой девы

Не спортсменкой, не красавицей, но и 
не дурнушкой была Оксана. Два диплома 

– правда, синих – имела к своим двадца-
ти семи годам. Бабушка Оксаны, Наталья 
Михайловна, хвасталась своим прия-
тельницам:

– Вот такое у моей умной внучки при-
даное.

– Да, и женихи нынче не дураки, – слы-
шала в ответ. – Им бы невест не с дипло-
мом, а с квартирами, да машинами.

– Нам альфонсы не нужны! – парирова-
ла Наталья Михайловна.

По дороге домой загрустила. Может, 
правы женщины. Не столько о карьере 
надо думать Оксаночке, а о замужестве. 
Двадцать семь, конечно, не запредель-
ный возраст, но по нынешним временам 
уже не юный. Иные подружки Оксаны 
уже дважды замуж сходили, а она толь-
ко гостья на чужих свадьбах. Горько ей, 
наверное, когда молодожёнам «Горько!» 
кричат. Надо срочно принимать какие-то 
меры. Ещё год-другой, и пополнит заси-
девшаяся в девушках Оксана их печаль-
ную семейную династию, то есть разведё-
нок и одиночек. Неужели такая участь им 
на роду написана.

С такими невесёлыми мыслями вслух 
Наталья Михайловна пришла к своей до-
чери – Марине Сергеевне. Она – мать Ок-
саны. Растила дочку одна. Радовалась, 
когда со всех сторон слышала: «Какая хо-
рошая у вас девочка!». А сейчас бежит Ма-
рина от вопросов со всех сторон:

– Оксана ещё не замужем? И ведь ей уже 
пора вас бабушкой сделать.

О принце на белом коне или белой ино-
марке Оксана не мечтала. И вообще, она 
просила не докучать её разговорами о 
личной жизни. Ещё ведь не вечер. Зато ей 
обещают должность завотделом. А быв-
шую, вроде, отправляют на заслуженный 
отдых.

И мама, и бабушка Оксаны, вроде, об-
радовались такой новости. Но уже через 
минуту почти хором спросили:

– А в отделе только женщины?
Вопрос, конечно, был «интересным». 

Ушла от него Оксана. Да и вообще, она 
ведь ещё сама не в начальниках, а в под-
чинённых. И коллектив у них, можно ска-
зать, бабье царство.

В общем, Наталья Михайловна реши-
ла, что надо ей, бабушке, заняться сва-
товством любимой внучки. Ещё и Марину 
к этому подключить. Всё-таки она мать. 
Недавно Наталья Михайловна услышала, 
как Марина тихонько напевала: «…Толь-
ко бы жили вы, взрослые дочери, лучше 
своих матерей».

Слова из песни вспомнила и Наталья 
Михайловна: «Только бы не были вы оди-
нокими после разлук и утрат». Но сама 
пропеть не смогла: заплакала.

В тот же вечер мама и бабушка Окса-
ны разработали план «З». То есть замуже-
ство. У давней знакомой Марины Серге-
евны, Елены, есть взрослый сын. Ему за 

тридцать, но Елена до сих пор называет 
его ребёнком. И только Игорёчком.

Сам Игорь не считает себя маменьки-
ным сынком. Живёт в однокомнатной 
квартире, доставшейся по наследству. 
Работает. Вроде, алкоголем не злоупо-
требляет. Но семью заводить пока не со-
бирается. Хотя с девушками свою маму 
знакомил. Они были разные: и по возра-
сту (от восемнадцати и старше), и по цве-
ту волос. Преобладали блондинки.

Оксана же брюнетка. Некрашеная.
– Но цвет волос и поменять можно. Как 

перчатки. Ха-ха! – хмыкнула мама Игоря, 
сама пожаловавшая на смотрины потен-
циальной невесты сына. Дело оставалось 
за малым – то есть за самим Игорем.

Без загса, без свадьбы  
и даже без цветов

Нашёлся-таки повод познакомить Ок-
сану и Игоря. Марина Сергеевна при-
гласила Елену Дмитриевну на свой день 
рождения. А Елена, в свою очередь, по-
просила сына Игоря помочь донести ей 
до квартиры именинницы подарок – чай-
ный сервиз.

Конечно, Игорь всё понял. На маму не 
рассердился. Только предупредил:

– Но в загс я с ней не побегу. Пока так 
поживём.

Стали Оксана с Игорем без штампов в 
своих паспортах жить-поживать, но до-
бра не наживать.

– Мы словно соседи по коммуналке, – с 
грустью призналась как-то Оксана своей 
маме. – Не любим мы друг друга.

А в следующий раз Оксана пожалует-
ся, что Игорь дома не ночевал. Отзвонил-
ся, правда, что останется на мальчишни-
ке у друга.

Но от этих участившихся «мальчиш-
ников» пахло женскими духами.

Дальше – хуже, невыносимее. Игорь 
заявился с… девушкой. Представил её как 
дальнюю родственницу.

– Почему же ты свою родственницу к 
Елене Дмитриевне не отвёл? – спросит 
потом Оксана.

– А ты мне кто, чтобы вопросы зада-

вать? – ответил вопросом на вопрос. – 
Вот и беги ты к своей маме.

Оксана и побежала. Но Марина за своё.
– Потерпи, доченька! Мужчины все та-

кие.
И бабушка Наталья Михайловна под-

дакнула Марине. Мол, по себе знаем: все 
они на сторону поглядывают.

Жаловаться на Игоря своим прия-
тельницам Оксана не стала. В глаза по-
сочувствуют, а за глаза, может быть, ус-
мехнутся. И Оксана продолжала терпеть 
унижения. Она уже не рассказывала о вы-
ходках Игоря ни маме, ни бабушке. И те 
даже обрадовались. Значит, верна посло-
вица: «Стерпится, слюбится».

Но терпение и спокойствие Оксаны 
стало выводить из себя… Игоря. Наступит 
день, вернее, вечер, когда он поднял на 
неё руку. Наутро прощения не попросил. 
И с работы явился не с цветами в знак по-
каяния, а, опять же, с запахом чужой жен-
щины. Буркнул с порога:

– Ты ещё здесь…
Но от ужина, приготовленного Окса-

ной, не отказался. Вместо «спасибо» на-
помнил, чтобы на загс в ближайшее вре-
мя она не рассчитывала. Как и на детей.

– Знаю, знаю, что ты ещё сам ребёнок, – 
только это сказала Оксана, не желавшая 
продолжать разговор на неприятную для 
неё тему. А вообще-то, она и сама не хоте-
ла ребёнка от Игоря. Всё ещё не любимого.

Скажи ей, Оксане, ещё два года назад, 
что вот так, считай, никчёмно, сложится 
её личная жизнь, не поверила бы. Чтобы 
она, осуждавшая подружек за терпение к 
своим мужьям-гулёнам и домашним ти-
ранам, сама оказалась в роли жертвы. Да 
ни за что! Да такого не может быть! А вот 
ведь стало…

Что и спасало Оксану от полного уны-
ния, так это работа. Правда, завотделом 
её не назначили. Ничего, она сама по-
нимает, что по характеру больше испол-
нитель, чем руководитель. Да и какие 
её годы, ещё поднимется по служебной 
лестнице.

Мама с бабушкой тоже не очень-то 
огорчились, что их Оксана в начальники 
не вышла. Женщин другое беспокоило: 
почему Оксана не хочет стать мамой. По-
просила вообще закрыть тему детей. Не-
ужели…?! Хотя нет, не было в их роду бес-
плодных.

А Елена Дмитриевна, мать Игоря, даже 
радовалась, что она ещё не в статусе ба-
бушки. И вопросов о внуках своему сыну 
не задавала. Как и об официальном за-
ключении брака с Оксаной. Нет детей, нет 
штампа, наконец, нет совместно нажито-
го имущества. Так ведь, если что, проще 
разбежаться.

Прости меня, доченька!
Настроение Оксаны тенью легло и 

на Марину Сергеевну. Она уже и сама 
была не рада, что подыскала жениха 
для дочки. Да и женихался он недолго. 
И мужем, опорой для Оксаны не стал. 
Ну и сыночка вырастила Елена. Кста-
ти, тоже мать-одиночка. И когда толь-
ко наступит справедливость, то есть 
сравняется статистика ребят и девчат. 
Женщин по-прежнему больше. Вот она, 
сильная половина человечества, и ка-
призничает, и выкаблучивается, и по-
зволяет себе то, что слабой половине, 
вроде, не положено. Те же, к примеру, 
походы налево. Но порядочная Оксана 
даже такому, как Игорь, никогда не из-
менит. Пока живёт с ним в одной квар-
тире. Только до сих пор непонятно, в 
каком статусе. Хотя больше подходит 
роль сожительницы.

Похоже, что и бабушка Оксаны, На-
талья Михайловна, стала переживать и 
казниться за то, что своими стараниями 
выдать замуж внучку загнала её в тупик. 
Или в омут?! Ой, не случилось бы беды. 
Спасать надо Оксаночку.

Но на бесконечные звонки и бабушки 
Оксана не отвечала. Зато ответил равно-
душным и спокойным голосом Игорь.

– Она собрала свои вещи и укатила. 
Скатертью дорога! Прошу меня не беспо-
коить, – и отключился первым.

Марина Сергеевна так и не успела вы-
сказать всё, что думает о нём – несосто-
явшемся зяте. Хотя с него слова – как с 
гуся вода. Но где же, где же доченька? 
Звонок в дверь. Кинулась Марина скорее 
открывать, Оксаночку встречать. Ах, нет, 
на пороге Наталья Михайловна. Запри-
читала:

– Ой, Мариночка, что же мы с тобой на-
делали… Может, в больницы позвонить… 
Где же она может быть…

У Марины Сергеевны было несколько 
телефонных номеров Оксаниных подруг 
и знакомых. Так, на всякий случай сохра-
нила. И вот этот случай наступил.

А в это время Оксана купила на авто-
вокзале билет до Белова. Там жила одна 
из подруг – Ирина, вроде бы, удачно вы-
шедшая замуж. Когда недавно Оксана об-
щалась с ней по телефону, то узнала, что 
муж подруги на северной вахте. Вернёт-
ся лишь через пару месяцев. Может, при-
ютит подруга на десять дней. Именно 
столько у неё, Оксаны, осталось от отпу-
ска.

Позвонила Ирине, стоя недалеко от 
билетной кассы. Кратко поведала свою 
историю побега и от Игоря, и от мамы с 
бабушкой. Но вместо сочувствия услы-
шала:

– Нет, подруга, принять не могу. У меня 
свои обстоятельства. А ты в гостини-
цу устройся, или жильё на сутки сними. 
Сейчас это запросто.

Оксана даже не обиделась. Просто по-
думала, что ещё на одну подругу у неё 
стало меньше. А ей, Оксане, не нужна го-
стиница. У неё есть своя комната. Скорее, 
скорее домой, к маме, к бабушке, к крас-
ному цветку герани, что в кухне на окош-
ке.

…В родной подъезд Оксана заходила 
вместе с любопытной соседкой.

– А ты почему с чемоданом? – сразу 
спросила та. – Неужели с мужем не пожи-
лось?

– Не пожилось, – улыбнулась Оксана. – 
И всё потому, что не стерпелось, не слю-
билось!

Галина Бабанакова.

Оксана собралась ехать, считай, в никуда. Потому и вещей 
у неё было немного. Да и собиралась в дорогу наспех. Вот-
вот должен был прийти домой Игорь. Оксана боялась, что 
после его очередного и дежурного «Прости!» она вновь 
останется в статусе гражданской жены. И вновь, следуя 
уговорам уже своей мамы, будет терпеть выходки само-
надеянного Игоря. За два года жизни с ним под одной 
крышей в «однушке» Оксана так и не смогла полюбить…
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// личный опыт

«Вышивка» пробками 

 Так выглядят «вышивки» на заборах. Фото пресс-центра администрации Калтанского городского округа. 

 Стены частного дома Екатерины Егоровны уже давно стали до-
стоянием уличного искусства. 

// консультация

Мухи и комарики: борьба и профилактика

Осенью полчища мух-дрозофил, 
а весной почвенные комарики 

– вот что доставляет хлопот са-
доводу. И если с дрозофилами 

всё более менее понятно, то что делать с 
ростковыми мухами и комариками, кото-
рые реально досаждают при выращива-
нии рассады?

Итак, дрозофила – любимый объект 
исследования эволюционистов. Имен-
но эти насекомые «заводятся в тома-
тах, арбузах или кабачках при хранении 
в квартире осенью. Откуда берутся – во-
прос риторический, так как они, как и тот 
же ботритис – плодовая гниль, есть вез-
де, где есть что покушать. Сочные плоды 
и являются основной пищей дрозофил. 
Они откладывают яйца там, где есть чем 
поживиться, и неважно, фрукты это, ле-
жащие дома, или томаты, чуть подгнив-
шие и забытые на ветке в теплице. Ли-
чинки довольно быстро расползаются по 
хранящимся или мирно лежащим ово-

щам, поедают их, тут же окукливаются и 
спустя две недели отрождаются. А далее 
цикл повторяется.

Единственный адекватный метод борь-
бы с дрозофилами – мыть овощи и фрук-
ты которые мы заносим в дом, и соблюдать 
чистоту …да, да, так же как при борьбе с та-
раканами, главное условие – это чистота 
фруктов и помещений. Если отлавливать 
мух, то лучше всего для этих целей подхо-
дит липкая лента и феромонные ловушки, 
например, препарат Злобный Тэд.

Что касается сциарид (это такие мел-
кие комарики, которые вылетают из 
земли), то тут ситуация неоднозначная. 
Первый момент – не нужно покупать со-
мнительные и подозрительно дешёвые 
грунты в сомнительных местах. И второй 

– нужно подготавливать грунты перед по-
севом, чтобы уничтожить не только ко-
мариков, но и патогенную микрофлору. 
Лучший вариант подготовки грунта вы-
глядит примерно так:

1. Принесли пакет с грунтом домой, 
растеребили его и засыпали в ёмкость, в 
которой вы будете выращивать рассаду. 
Оставили на 6-8 суток в тёплом месте при 
температуре 22-28оС.

2. Выносите ёмкость на улицу – на мо-
роз, оставьте на неделю.

3. Заносите ёмкость в тепло, грунт про-
гревается, возрождается биологическая 
активность. Спустя сутки проливаем грунт 
раствором препарата Споробактерин.

4. Через неделю можем сеять – пики-
ровать – подсыпать.

Конечно, если вы посадили в неподго-
товленный грунт и полетели мухи, то по-
могут только препараты диазинона, на-
пример, тот же Баргузин, Мухоед и т.д.

Но самый простой вариант не допу-
стить вредителей в свой дом – это поль-
зоваться подготовленными грунтами, где 
гарантировано отсутствие не только па-
тогенной микрофлоры, но и ростковых 
мух. Такие грунты, к счастью в Кузбассе 

есть, их можно найти в любом садовом 
магазине вашего города, называются эти 
грунты Богатырь.

Владислав Кундасёв,  
агроном.

// кстати
Друзья, если у вас есть насущные во-
просы, присылайте их на адрес редак-
ции газеты «Кузбасс» (г. Кемерово, пр. 
Октябрьский, 28), задавайте по теле-
фону горячей линии компании «Успех» 
в Кемерове (8-3842-768-568) или на 
WhatsApp 8-9043-768-568. Для получе-
ния быстрого ответа ищите «Консуль-
тант Садовода» в соцсетях «ВКонтакте» 
и «Одноклассники». Архив передачи 
«Консультант Садовода» вы можете 
найти на Ютуб-канале «Консультант 
Садовода». А свежие выпуски передач 
смотрите на канале «Кузбасс 1HD».

Оригинальный подход
Жительница Сарбалы нашла 

весьма нетривиальное приме-
нение пластиковым крышкам 
от бутылок на своем приусадеб-
ном участке. Материалами для 
творчества Екатерину Егоровну 
снабжают соседи, знакомые, не-
редко местная детвора приносит 
очередную партию разноцвет-
ных «колпачков» от газировки. 
Привозят «трофеи» в село даже 
из других городов Кузбасса. Ого-
род Великовской приобрел ста-
тус музейного зала – здесь всег-
да есть посетители, появились 
и почитатели ее доморощен-
ных талантов. Мастерица при-
зналась: сколько пустила в дело 
крышек и гвоздей, не считала, да 
и вряд ли кому-то будет по силе. 
«Пытались однажды сосчитать 
внучки, но так и оставили затею, 

– улыбается землячка. – Лично 
мне кажется, что их уже тысяч 
десять». Полотна по периметру 
участка разные – есть и простые 
сюжеты, а есть и сложные «жи-
вописные» композиции. Кстати 
говоря, творчество не сразу вы-
шло в массы. Первый замысло-
ватый узор появился в сенцах. 
Дальше «перезагрузку» прошла 
стена летней кухни. Она же ста-
ла и своеобразной площадкой 
для экспериментов, далее пре-
образился забор.

Глядя на пробковые картины, 
сразу понимаешь, что ее созда-
тельница натура романтичная 

– Амур, пегас, колосья, дельфи-
ны… За восемь лет родилось не-
мало любопытных идей. А что-

бы хозяюшке было где творить, 
ее сыновья постоянно трансфор-
мируют «арт-пространство», до-
бавляя в него новые элементы. 
Несмотря на то, что вокруг дома 
уже выросла стена внушитель-
ных размеров, вместо привыч-
ного штакетника, оно того сто-
ит – для искусства нет преград. 
Соседи на «затворницу» не оби-
жаются – все знают, что не от 
них она скрывается, а готовит 
новую «выставку», на открытие 
которой в обязательном порядке 
пригласят и их. 

Модное увлечение 
«Прежде чем приступить к ра-

боте, стену обрабатываю, готов-
лю ее, крашу»,– объясняет Екате-
рина Егоровна. Стоит добавить, 
что сейчас она собирает пробки 

коричневого цвета, чтобы закон-
чить якутяночку, которая распо-
ложилась рядом с матрёшкой в 
человеческий рост. К слову, уже 
появились планы и на год гря-
дущий – сколочен новый забор, а 
вот какая композиция здесь раз-
местится, пока держится в секре-
те. Идеи увлеченная женщина 
черпает из сборников кроссвор-
дов. Она перерисовывает занят-
ные картинки, а потом наделя-

ет их объёмом. А вообще этот 
вид оформительства сейчас на-
ходится на пике своей популяр-
ности. На первый план выходят 
большие возможности матери-
ала и его дешевизна. Весят та-
кие панно и картины немного, но 
очень устойчивы к нашим непро-
стым климатическим условиям. 
В интернете доступно множество 
схем, пошаговых инструкций по 
созданию того или иного узора. 
Начать предлагают с простых 
вещей, плавно переходя на бо-
лее сложные композиции. Неко-
торые даже пытаются повторить 
картины известных живописцев. 
Вкрапляются такие «поделки» и 
в домашний интерьер. 

Угощение,  
которому рады 

Летом всё время отнимает 
огород, особенное место здесь 
отведено цветам – самым раз-
ным. Поэтому на творчество 
остается начало весны да позд-
няя осень. Растёт на участке Ека-
терины Егоровны и айва япон-
ская. «Никакого особенного 
ухода за ней не требуется, ино-
гда подкидываю чернозёма. Лю-

бит айва солнечные места. А вот 
ее плоды, конечно, не всем по зу-
бам – очень уж твёрдые», – го-
ворит Екатерина Егоровна. Но 
хозяйка нашла способ использо-
вать и эту диковинку. Она нача-
ла варить из неё варенье. Полу-
чается вкусно и необычно, а еще 
и очень полезно. Эксперты отме-
чают, что в плодах высокое со-
держание аскорбиновой кисло-
ты. Поэтому неудивительно, что 
часто её называют северным ли-
моном.

Алена Смирнова.

О необычном увлечении Екатерины Егоровны 
Великовской знает уже весь Калтанский го-
родской округ, а сегодня расскажем о нём и 
мы. Как превратить свой огород в произведе-
ние уличного искусства? Ответ на этот вопрос 
знает мастерица, наделённая дизайнерской 
жилкой. 

// это интересно 

Каролина Шаптини из Лива-
на установила новый рекорд 
Гиннесса. Женщина собрала 
огромную мозаику из пла-
стиковых крышек. В итоге у 
нее получилось полотно раз-
мером почти 197 квадратных 
метров. На нем изображены 
месяц и звезды. Такой рабо-
той активистка в очередной 
раз смогла привлечь внима-
ние к проблеме переработки 
мусора. 
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